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АРГУМЕНТЫ ШЕВАРДНАДЗЕ НАХОДЯТ ПОДДЕРЖКУ В АЛМА-АТЕ И БАКУ'
Габриел Намталашвили - 

спец.корр. “СГ”

- Кто-нибудь возражает, если мы 
отменим акцизы на импортируемое 
из Грузии вино, освободим от них 
и грузинские коньяки?

-ЭТИМ вопросом Нурсултан Наза
рбаев открыл грузино-казахстанские 
переговоры в расширенном составе 
после первой часовой встречи с гла
зу1 на глаз с Эдуардом Шеварднад
зе. Два президента вышли к участ
никам переговоров в хорошем рас
положении духа, причем Назарба
ев сам же ответил на заданный во
прос.

- Думаю, надо выходить на под
писание соглашения об избежании 
двойного налогообложения...

Тбилисские гости, как рассказы
вают, вздохнули с облегчением. Этот 
вопрос был одним из спорных в 
переговорах, и казахстанская сто
рона не соглашалась на либерали
зацию налогового режима. Однако, 
видимо, аргументация Шеварднад
зе оказалась довольно убедительной 
в разговоре “один на один”.

Позднее Нурсултан Назарбаев 
говорил о том, что торговать надо 
так, как это делается в мировой 
практике с учетом требовании Все
мирной торговой организации, всту
пить в которую стремятся все пост
советские государства.

Члены грузинской делегации, с 
которыми мне пришлось беседовать, 
считают, что этот факт характерен 
для атмосферы, в которой прохо
дил второй официальный визит 

1 4 , Президента Эдуарда Шеварднадзе в 
^  Казахстан. Два лидера продемон

стрировали полное взаимопони
мание по стратегическим вопросам 
двустороннего сотрудничества, по
считав, что именно прочная дого
ворно-правовая база даст серьезный 
импульс углублению политическо
го и экономического взаимодейст
вия, динамичному развитию куль

турных и гуманитарных контактов.

Вчера завершился официальный визит Президента Грузии в Казахстан. Эдуард Шеварднадзе цосетил Баку.
ему звания Почетного доктора ис
торических наук Алма-Атинского 
государственного университета, обо
значил политические контуры реа
лизации крупномасштабных проек
тов. Его видение заключается в том, 
что, обретая ценности свободы лич
ности и народа, новые государства 
одновременно получают право вы
бора и собственного определения 
своей судьбы. Сегодня прежняя 
жесткая система национальных за
претов уже не срабатывает, уступая 
место приоритету национальных 
интересов.

„ . ЮТВуЮ! 
ноября добавилось еще 16.

Не случайно, что Шеварднадзе и 
Назарбаев, с удовольствием демон
стрирующие взаимное доверие и рас
положение, были единодушны в оцен
ке результатов переговоров. Они го
ворили об образцовых отношениях 
между двумя государствами, которые 
получили новое качество и, несомнен
но, скажутся в целом на обстановке 
на Кавказе и в Средней Азии. При
чем Президент Казахстана подчерк
нул, что нет никаких препятствий для 
их расширения.

Можно предположить, что Ше
варднадзе стал идеальным собеседни
ком для Нурсултана Назарбаева, ко
торый считает, что только большое 
количество независимых экспортных 
маршрутов по транспортировке энер
гоносителей может предотвратить 
зависимость Казахстана от одного 
потребителя.

Недавно Назарбаев обратился со 
специальным посланием к народу 
Казахстана, в котором сформулиро
вано новое видение будущего стра
ны, входящей по запасам нефти и газа 
в первую десятку мировых держав 
углеводородного сырья до 2030 года, 
этот период выбран не случайно, ибо, 
но мнению экспертов, у Казахстана 
в течение всего этого времени не бу
дет проблем с экспортом энергоно
сителей.

Судя по этому документу, который 
назван стратегией развития Казахста
на, страна претендует стать первым 
Азиатским Барсом за счет достиже
ния высоких макроэкономических 
показателей, низкои инфляции, силь
ной национальной валюты и высокой 
нормы накопления.

Шеварднадзе, уже четвертый год 
активно продвигающему свою идею 
Евразийского транспортного коридо-
Йа, представляется, удается убедить 

[азарбаева, что Грузия может стать 
одним из ключевых партнеров в реа
лизации  стратегич ески х  планов 
Казахстана. Во всяком случае, под
писанные в Алма-Ате Меморандум 
между Казахстаном и Грузией о со
трудничестве в транспортировке уг
леводородов на международном рын
ке, а также договор между правитель
ствами двух стран о сотрудничестве 
в области нефтегазовой промышлен
ности, несомненно, говорят о новом 
качестве партнерства.

Х арактерно, что Ш еварднадзе 
назвал эти соглашения документами 
исторической важности. Он считает, 
что проект века - транспортировка 
углеводородных ресурсов Казахстана 
потенциальным потребителям на 
Западе через территорию Грузии ста
нет гарантом независимости, свобо
ды и дальнейшего развития двух мо
лодых государств.

В свою очередь Назарбаев назвал

естественным желание Азербайджа
на, Казахстана и Грузии открыть 
Кавказский коридор для транспорти
ровки нефти”. Он назвал исключи
тельно перспективным сотрудничест
во казахстанского порта Актау с гру
зинскими портами Поти и Батуми, 
благодаря которым казахстанская 
нефть сможет поступать в Украину, 
в балканские страны.

Не случайно, что Грузия и Казах
стан уже смотрят в будущее. Прези
дент Назарбаев высоко оценивает то 
обстоятельство, что Грузинская же
лезная дорога уже перевезла 700 ты
сяч тонн Тенгизской нефти и прогно
зирует достижение до конца года ру
бежа в один миллион тонн.

Он высказал твердую убежден
ность, что необходимо решать вопрос 
о расширении нефтепровода до С^п- 
са, чтобы резко увеличить поставки 
нефти из Казахстана на международ
ный рынок через Азербайджан и Гру
зию. Тем более, что через 18-20 ме
сяцев закончится реконструкция пор
та Актау на побережье Каспийского 
моря, который сможет перерабаты
вать до 5-6 миллионов тонн нефти 
ежегодно. Стоит вопрос о строитель
стве подводного нефтепровода по дну 
Каспия, а также нефтеперерабатыва
ющих заводов в Азербайджане и Гру
зии.

Между тем Эдуард Шеварднадзе, 
получая свидетельство о присуждении

ПРАЙМ -НЬЮ С. После завер
шения визита в Казахстан днем 12 
ноября Президент Грузии Эдуард 
Ш еварднадзе прибыл в столицу 
Азербайджана. В Баку Президент 
Грузии принимал участие в торже
ствах, связанных с открытием пер
вого фонтана нефти на месторож
дении “Чираг-1” в азербайджанском 
секторе Каспия.

Эго месторождение разрабатыва
ется в рамках “Контракта века” 12 
компаниями А зербайдж анского 
международного операционного 
консорциума.

Торжественное заседание, посвя
щенное первому фонтану нефти, 
проходило в резиденции Гянджлик. 
В Баку прибыли руководители ряда 
государств, а также высокопостав
ленные чиновники правительств. 
Среди них - первый вице-премьер 
России Борис Немцов.

Состоялась встреча Эдуарда Ше
варднадзе с азерб ай д ж ан ски м  
коллегой Гейдаром Алиевым. Гей
дар Алиев заявил, что в транспор
тировке основной нефти Каспия 
“должны участвовать все те, кто 
были подключены к транспортиров
ке ранней нефти”.

До встречи с фузинским Прези
дентом состоялись переговоры Не
мцова и Алиева.

Окончание на 8-й стр.

НОВОСТИ, ДОСТОЙНЫЕ ПЕЧАТИ!
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ВСТРЕЧА ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ 
ЭДУАРДА ШЕВАРДНАДЗЕ И ЛЮДВИГА ЧИБИР0ВА 

СОСТОИТСЯ 14 НОЯБРЯ
14 ноября в поселке Джава состоится очередная встреча 

Президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе и Людвига Чибиро- 
вз.

Во встрече примут участие также представители российских 
едеральных органов власти, Президент Осетии Ахсарбек 

алазов.
В этом году, как отметил в интервью корр. ИТАР-ТАСС нака

нуне встречи Ахсарбек Галазов, сделаны большие подвижки в 
урегулировании отношений между сторонами. При посредни
честве Президента России Бориса Ельцина в Москве был под
писан меморандум. Во Владикавказе состоялась встреча Пре
зидента Грузии Эдуарда Шеварднадзе и Людвига Чибирова. 
Активизировалась работа Смешанной контрольной комиссии.

Лидер Осетии убежден, что новый диалог Президента Гру
зии Эдуарда Шеварднадзе и Людвига Чибирова станет новым 
этапом в урегулировании конфликта.

С об.инф .
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Такое решение 
принял вчера суд 
Вакийского района 
Тбилиси. Минис
терство обороны 
Грузии имеет пра
во в двухнедельный 
срок обжаловать 
решение суда.

Э Л ЕК ТРИ Ч ЕСТВ А  НЕТ ИЗ-ЗА  
В З Р Ы В А  В Г А Л Ь С К О М  Р А Й О Н Е

Взрыв силового трансформатора на под
станции в Гальском районе ограничил вы
работку электроэнергии на ИнгуриГЭС, со
общили ПРАЙМ-НЬЮС в Агентстве по свя
зям с общ ествен н остью  ком пании  
“ САКЭНЕРГО”.

12 ноября в 1 час 55 минут были отключе
ны 220-кнловольтные линии ВарднилГЭС. 
Как сообщает “САКЭНЕРГО”, ограниче
ние работы ИнгуриГЭС было обусловлено

СМЕРТНЯЯ кязнь ЗЯ ТЕРРОРИЗМ
Продолжается суд над 

моти Маквейем, которые обвиняются в организации взрыва фе-
Продолжается суд над террористами Терри Николсом и Ти- 
ги Маквейем, которые обвиняются в орган 

дерального здания в Оклахома-сити в 1995 году, в результате 
которого погибли 168 человек. По официальным даннмм оба 
преступника, по закону штата Оклахома, будут приговорены к 
высшей мере наказания - смертной казни.

ПРОТИВОСТОЯНИЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
По заявлению Постоянного представителя СШ А в ООН 

Билла Ричардсона, Совет Безопасности ООН “вновь един 
в стремлении применить меры воздействия”, если Ирак и 
в дальнейшем не будет сотрудничать с комиссией Объ
единенных Наций, наблюдающей за уничтожением ирак
ского оружия. (Напомним, что пять команд инспекторов 
уже покинули территорию этой страны. В данный момент 
здесь остаются еще четыре команды). Проект Резолюции 
обсуждался несколько часов за закрытыми дверями и по
лучил одобрение подавляющего числа членов ООН. Гене
ральный секретарь ООН Кофи Аннан в очередной раз 
обратился к представителям Ирака с предложением про
должать сотрудничество с военными инспекторами Объ
единенных Наций, в противном случае “дело примет не
приятный оборот” .

последующим “распоряжением директора 
абхазской компании “Черноморэнерго” Хуга 
Джинджолия. Причиной неполадок абхаз
ская сторона называет взрыв силового транс
форматора на подстанции в Гальском райо
не, который был осуществлен неизвестны
ми лицами.

Офаничение работы ИнгуриГЭС обусло
вило подачу электроэнергии только водона
порным станциям, метрополитену, телевиде
нию, железной дороге, больницам, хлебным 
заводам и другим жизненно важным объек
там.

Вместе с тем, как сообщил в беседе с кор
респондентом агентства ИПРИНДА предсе
датель Совмина АР Абхазия Зураб Ерква- 
ния, в ночь на 12 ноября в населенном пункте 
Приморское Гальского района произошло 
вооруженное столкновение между “абхаз
ской милицией” и пока не установленной 
вооруженной фуцпой. Огневой контакт про
должался около 30 минут. По словам З.Ер- 
квания, в момент перестрелки произошел 
взрыв на временных военно-инженерных со
оружениях абхазской стороны, в результате 
чего и была повреждена электроподстанция. 
По словам Ерквания, пока не известно ко
личество погибших и раненных в результа
те ночного боя.

М еж ду тем, сообщает газета “ РЕЗО- 
НАНСИ” , в подразделении российских ми
ротворческих сил, дислоцированном у моста 
через реку Ингури, прапорщик 1удаутского 
345-го парашютно-десантного батальона убил 
рядового. Причиной ссоры между ними стал 
дележ денег.______________________________  .
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ПРОЕКТ ГОСБЮДЖЕТА Н А 1998 ГОД
ТУРАН. Министерство финансов Азербайджана представи

ло на рассмотрение Кабинета министров проект Госбюджета 
на 1998 год. Как стало известно ТУРАН, доходная часть бюдже
та составляет 3 трлн. 071,7 млрд. манат, а расходная - 3 трлн. 
796,8 млрд. манат.

По сравнению с 1997 годом доходная часть Госбюджета воз
растет на 552,6 млрд. манат (22%), расходная - на 594 млрд. 
манат (18,6%). Прогнозируемый дефицит бюджета - 725,1 млрд. 
манат или 3,9% от ВВП (ВВП на 1998 год предполагается в 
объеме 18,4 трлн. манат).

Доля республиканского бюджета в доходной части Госбюд
жета составит 2341 млрд. манат (76,4%), а в расходной -'3067 
млрд. манат (80,9%). По сравнению с 1997 годом доход рес
публиканского бюджета возрастет на 30,3%, а расход - на 23,6%.

Сбор налогов Государственной налоговой инспекцией по 
сравнению с 1997 годом увеличится на 378 млрд. манат или 
1 8 ,7 % . По Государственному таможенному комитету сбор 
налогов по сравнению с 1997 годом будет увеличен на 12 /  млрд. 
манат или на 31%.

В расходной части Госбюджета на социальную программу 
выделено 1358 млрд. манат (Фонд социальной защиты 601,4 
млрд. манат), что на 0,8% (Фонд социальной защиты 14,9%) 
больше, чем в 1997 году. На зарплату работников бюджетных 
организаций предусмотрено выделить 197,3 млрд. манат, что 
на 27,2 % больше, чем в 1997 году.

у-—

ПРЕЗИДЕНТ АЗЕРБАЙ ДЖ АН А  
БЕСЕДОВАЛ С ПОСЛОМ ИРАНА
ТУРАН. Президент страны 

Гейдар Алиев принял посла 
Ирана в Азербайджане Алирза 
Бикдели. Посол передал Алие
ву личное послание Президен
та Ирана Мохаммеда Хатами с 
приглашением принять участие 

работе саммита глав - госу

дарств Организации Исламской 
Конференции в Тегеране.

В ходе обмена мнениями обе 
стороны высказались за необ
ходимость развития двусторон
них отношений в различных об
ластях и, прежде всего, в эко
номике.

Сотрудничество

СЕМИНАР НАТО ПО ПЛАНИРОВАНИЮ 
МНОГОНАЦИОНАЛЬНЫХ УЧЕНИЙ 

ЗАВЕРШИЛ СВОЮ РАБОТУ
ТУРАН. С 4 по 6 ноября в и стран-партнеров (Азербай- 

Баку прошел II семинар НАТО джан, Болгария, Венгрия, Ма
ло планированию многонаци- кедония, Кыргызстан, Туркме- 
онапьныхучений “ Кооператив нистан, Украина и Узбекистан). 
Деманд-97” в рамках Програм- “Кооператив Деманд-97" яв- 

‘Партнерство ради
Деманд 
мы НАТО 
мира

На семинаре приняли учас
тие представители Штаба Ко
мандования объединенными 
сухопутными силами НАТО в 
Юго-Восточной Европе, а тдк- 
же стран НАТО (Турция, США)

“Кооператив Деманц- 
ляются командно-штабным и су
хопутными учениями НАТО и 
стран-партнеров по отработке 
вопросов проведения миро
творческих и гум анитарны х 
операций. Сами учения пройдут 
в Турции с 1 по 5 декабря это
го года.

ДОГОВОР О СОТРУДНИЧЕСТВЕ 
ПОДПИСАЛИ МВД 

АЗЕРБАЙДЖ АНА И ТУРЦИИ
ПРАЙМ -НЬЮ С. Главы МВД 

Азербайджана и Турции подпи
сали договор о сотрудничест
ве. “Деятельность полицейских 
ведомств наших стран должна 
расширяться в области борь
бы с организованной преступ
ностью, международным тер
роризмом и наркобизнесом”, - 
отметил Президент Азербайд
жана Гейдар Алиев, принявший 
министра внутренних дел Тур- 

» Башески-оглы.

ИСЛАМ СКИЙ - 
УЧЕБНЫ Й Ц ЕН ТР 
Б У Д Е Т ПОСТРОЕН 

В Б А К У
ПРАЙМ -НЬЮ С. Руководст

во У правления м усульм ан 
Кавказа обратилось к властям 
города Баку с просьбой о вы
делении пяти гектаров земель
ного участка для строительст
ва в столице Азербайджана 
крупного исламского учебного 
заведения. В новом универси
тетском комплексе предусмот
рено обучение студентов из 
стран СНГ - Европейского и

Азиатского регионов.\ ции Мурата

/—СЕШЖШЭ-
ГЕЙДАР АЛИЕВ ДАЛ ПРИНЦИПИАЛЬНОЕ - 

СОГЛАСИЕ НА ПРИСОЕДИНЕНИЕ СОФИИ К 
СОЮЗУ АЗЕРБАЙДЖАН - ГРУЗИЯ - УКРАИНА

ТУРАН. Президент Гейдар 
Алиев принял министра инос
транных дел Болгарии Наде
жду Михайлову.

Глава МИД Болгарии отмети
ла, что обе страны в настоящий 
момент переживают очень схо
жие этапы своего развития.
“Выражая добрую волю народа 
Болгарии, а также исходя из 
м и ^вы х  реалий, мы взяли курс 
на установление крепких контак
тов с Азербайджаном во всех 
сферах жизни” , - заявила Ми
хайлова.

“Болгария нуждается в Ш1ь- 
тернативных энергетических 
источниках. В этой связи мы 
заинтересованы в транзите 
азербайджанской нефти” , - 
заявила Михайлова. Она так
же сообщила, что Болгария 
придает важное значение при
соединению к трехстороннему 
соглаш ению Азербайджан - 
Грузия - Украина по созданию 
е д и н о го  тр а н с п о р тн о го  
коридора. Согласие.Тбилиси 
и Киева уже получено, пока 
нет согласия лишь Баку, ска
зала она.

В свою  очередь Гейдар 
\Алиев дал свое принципиаль-

ДО КОНЦА ГОДА ОБЪЕМ 
ПРОМЫШЛЕННОГО 

ПРОИЗВОДСТВА ВОЗРАСТЕТ 
НА ОД-0,5 ПРОЦЕНТА

ТУРАН. На расширенном засе
дании Кабинета министров Азер
байджана были рассмотрены про
екты “Программы социально-эко
номического развития на 1998 год" 
и “ Государственного бюджета на 
1998 год". Участники встречи так
же обсудили итоги исполнения 
Госбюджета, результаты хозяйст
венной деятельности за 9 месяцев 
1997 года и прогноз развития эко
номики на текущий год.

На заседании выступили: замес-

В ПЕРВОЙ ДЕКАДЕ ДЕКАБРЯ ГЕЙДАР 
АЛИЕВ ПОСЕТИТ С ОФИЦИАЛЬНЫМ 
ВИЗИТОМ ГОЛЛАНДИЮ И ПРИМЕТ 

УЧАСТИЕ В САММИТЕ ОИК
ТУРАН. В первых числах дека

бря состоится официальный визит 
Президента Гейдара Алиева в Гол
ландию. 9-11 декабря Глава респу
блики примет участие в саммите глав 
государств Организации Исламской 
КрЯффенции (ОИК), которая прой- 

Удет в Тегеране (Иран).___________ а

ное согласие на присоединение 
Софии к Союзу Баку - Тбилиси 
- Киев. Он также подчеркнул, 
что Азербайджан готов сотруд
ничать с Болгарией во всех об
ластях, в особенности в сф ер
ах энергетики и транспортных 
ко м м ун и кац и й . По сл о вам  
Алиева, на протяжении ближай
ших 20-30 лет будут проводить
ся масштабные работы по на
с ы щ е н и ю  м ировы х ры нков 
а зе р б а й д ж а н ско й  неф тью . 
“После того, как была добыта 
первая нефть на морском мес
торождении “Чираг - 1” , ее за
пасы оказались гораздо боль
ше предполагаемых” , - заявил 
Глава республики. По его мне
нию, это только начало, т.к., 
помимо “Контракта века” , Баку 
подписал еще восемь нефтяных 
контрактов.

Касаясь политического а с
п екта , А л иев  о тм етил , что 
Азербайджан проводит незави
симую внешнюю и внутреннюю 
политику. “Мы считаем избран
ный нами путь единственно пра
вильным. Суверенность наше
го государства и независимость 
политического курса - это ос
нова основ” , - заявил он.

титель министра экономики Октай 
Ахвердиев, министр финансов Фик- 
рет Юсифов, начальник Государст
венной налоговой инспекции Шох- 
рат Векилов, председатель Госу
дарственного таможенного комите
та Камалладин Гейдаров.

На текущий год реальный рост 
объемов производства промыш
ленной продукции прогнозируется 
на уровне 0,3-0,5% , здесь ожида
ется рост в нефтеперерабатываю
щей промышленности, металлур
гии, производстве строительных 
материалов и в негосударствен
ном промышленном секторе. На
ряду с этим  в 1997 го д у  сб о р  
се л ьхо зпр од укц и и  ум еньш ится 
вдвое. Так, хлопка будет собрано 
130-135 тыс. тонн (прогнозирова
лось 350 тыс. тонн), винограда - 
120-125 тыс. тонн (320 тыс. тонн), 
табака - 14 тыс. тонн (16 тыс.тонн), 
чая - 3,2 тыс. тонн (10 тыс. тонн). 
Реальный доход населения воз
растет на 26-28%  по сравнению с 

^прошлым годом.________________

Г у м а н и т а р н а я  м и с с и я  —

“ ВРАЧИ БЕЗ Г Р А Н И Ц " 
ОТПРАВЯТСЯ В Н АХИЧЕВАНЬ
ПРАЙМ -НЬЮ С. Миссия между

народной организации “Врачи без 
границ” посетит Нахичеванскую АР 
в середине ноября. Об этом сообщил 
руководитель миссии Ф уад Хикме- 
ти на вчерашней встрече с главой по
стоянного представительства этой 
автономной республики в Баку Га
саном Зейналовым. Ц ель двухне
дельного визита медиков - знаком
ство с системой здравоохранения 
Нахичевани, определение объемов 

ущльнейшей помощи региону.

СТАТЬЯ ЛЕВОНА ТЕР-ПЕТРОСЯНА 
ВОСПРИНЯТА В БАКУ С ИНТЕРЕСОМ

ТУРАН. “ Это критический взгляд на идеологическую концеп
цию армянского государства. Данная статья ■* хороший источ
ник для серьезных размышлений” , - так прокомментировал 
ТУРАН высокопоставленный азербайджанский дипломат ста
тью Президента Левона Тер-Петросяна “Война или мир? Вре
мя призадуматься", опубликованную в армянских газетах пер- 
в§го ноября нынешнего года.

По мнению дипломата, в статье Тер-Петросян впервые из
лагает свое, отличное от других, видение проблемы. “Глава 
официального Еревана считает, что, будучи членом мирового* 
сообщества, Армения должна принять его правила. Преждё
всего это означает необходимость решить все проблемы с 
соседями” , * отметил азербайджанский дипломат.

Напомним, что суть статьи сводится к тому, что борьба за 
^независимость Нагорного Карабаха бесперспективна.

^ ^  : -

В БАКУ БУДЕТ СОЗДАН ЦЕНТР РУССКОЙ 
КУЛЬТУРЫ, А В МОСКВЕ - АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ
ТУРАН. Россия предлагает 

создать в Баку Центр русской 
культуры, а в Москве - азер
байджанской. Об этом сказал 
на встрече с П резидентом  
Азербайджана посол России в 
Баку Александр Блохин.

Президент Алиев дал согла

сие на создание подобного 
центра, он дал поручение мэру 
Баку подыскать соответствую
щее здание.

На встрече был обсужден 
также ряд других вопросов 
образовательного и культурно
го характера.

для п л т р и л р х л  всея руеи 
приплсен ковер с его портретом

Ковер будет подарен Патри
арху Московскому и Всея Руси 
Алексию II во время его офи
циального визита в Азербайд
жан. Примечательно, что на
у<овре будет изображен портрет Микаилов

духовного лидера России. По 
информации, полученной в Уп
равлении мусульман Кавказа 
(УМК), автор работы - худож- 
ник-ковровик Гаджи Эльдар

Международные организации
В НАЧАЛЕ 1998 ГОДА БУДЕТ РЕШЕН 

ВОПРОС ВСТУПЛЕНИЯ АЗЕРБАЙДЖАНА ВО 
ВСЕМИРНУЮ ТОРГОВУЮ ОРГАНИЗАЦИЮ
ТУРАН. В конце января следующего года Азербайджан пред-* 

ставит Всемирной Торговой Организации все необходимые 
документы для вступления в эту организацию. Это решение было 
принято в ходе Женевского заседания Генерального Совета ВТО 
22 октября. Документы будут изучены рабочей группой ВТО, 
после чего Генеральному совету будут представлены реко
мендации по этому вопросу. По словам руководителя делега
ции, заместителя министра торговли страны Фархада Алиева 
процедура вступления Азербайджана в ВТО может продлиться 
от 6 месяцев до 5 лет.

Для справки - членами Всемирной Торговой Организации 
Являются 132 страны мира._________________________________ у

^ ^    ^

АБУЛЬФАЗ ЭЛЬЧИБЕЙ ПРОВЕЛ
ЗАСЕДАНИЕ ДЕМКОНГРЕССА

ТУРАН. Состоялось заседание совета председателей Демо
кратического конгресса. На заседании председательствовал 
Абульфаз Эльчибей.

Участники обсудили ряд текущих вопросов, в том числе об
щественно-политическую ситуацию в стране.

Было принято решение о проведении праздничных меропри
ятий в связи с Днем национального возрождения 17 ноября. 
Кроме того, на заседании было принято решение о проведении 

^семинара на тему о нефти и приватизации/

Точка зрения

вдшивгтов отводит Азербайджан) особое место среди
СТРЙВ ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ И ЗАКАВКАЗЬЯ

ПРАЙГф-НЬЮС. “Для эффек- 
тивного использования ресурсов 
Азербайджану нужны мир и ста
бильность” , - заявил Президент 
Гейдар Алиев, принимая посла 
по особым поручениям госсек
ретаря США по взаимоотноше
ниям с Новыми Независимыми 
Государствами Стефена Систа- 
новича. По мнению главы, госу
дарства, сопредседательство 

Вашингтона в МГ ОБСЕ ускорит

процесс мирного урегулирова
ния карабахского конфликта. 
Напомнив о Подписанных в ходе 
пребывания в США документах, 
Гейдар Алиев отметил, что Азер
байджан придает особое значе
ние развитию связей с США. 
“Среди стран Центральной Азии 
и Закавказья Соединенные Шта
ты отводят Азербайджану осо
бую роль”, - подчеркнул амери
канский дипломат. .

/ — а ш ж и ь ------- л

МИССИЯ СОВЕТА 
ДЕМОКРАТОВ ЕВРОПЫ 

ПРИБУДЕТ В БАКУ
ТУРАН. С 29 ноября по 2 

декабря этого года ожидается 
визит в Азербайджан миссии 
Совета демократов Европы в 
связи с принятием ПННА в 
Международный совет демо
кр атов .О б  этом  сообщ ил 
агентству ТУРАН председатель 
Партии национальной незави
симости Азербайджана Этти- 
бар Мамедов.

ПННА имеет статус постоян
ного гостя в этой организации. 
На саммите СДЕ в 1998 г. ожи
дается обсуждение вопроса о 
принятии ПННА в ее постоян
ные члены.

Международный совет де
мократов объединяет 70 пра
воцентристов из 56 стран ми
ра. Совет демократов Европы 
- региональная организация 
Международного совета демо
кратов.
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АЗЕРБАЙ Д Ж АН

БОЛЬШАЯ ПОЛИТИКА И ВЫБОР МАРШРУТА 
ОСНОВНОЙ ЭКСПОРТНОЙ ТРУБЫ

иф  УСЕЙНОВ -  
-Н ЬЮ С , 11 ноябряПРА

Азербайджан торжественно 
отметил появление первого 
фонтана нефти с месторожде
ния Чираг, разрабатываемого 
по “Контракту века” 12 компа
ниями ко н со р ц и ум а  АЮ С 
(Азербайджанская междуна
родная операционная компа
ния). На торжества съехались 
руководители ряда государств 
топливных министерств и ве
дущ их нефтяных компаний. 
Состоялось обсуждение с ру
ководством  Азербайдж ана 
проблем выбора маршрута 
Основного экспортного трубо
провода (ОЭТ).

Для большой политики ха
рактерна манера посредством 
предварительного озвучива
ния всевозможных подходов к 
проблеме выявлять оппонен
тов и их позицию. В минувшие 
две недели президент Зосаг 
(Государственный нефтяной 
концерн А зербайдж анской 
Республики) Натик Алиев не 
раз объявлял об очень важном 
приоритете Основного экс 
портного трубопровода (ОЭТ). 
Азербайджан будет владель
цем этого трубопровода без 
передачи прав его  испд§ьзо- 
вания и контроля другим го
сударствам или же иностран
ной компании. О долеет ли 
республика проект стоимос
тью в два миллиардавдолла- 
ров, если в казне таких сред
ств  нет, ска зать  труд но . 
Однако объявленное прези
дентом Зосаг коренным об
разом меняет отнош ение к 
формированию трубопровод
ного проекта, что имеет прин
ципиальное значение.

Собственник трубопровода, 
как это положено, может быть 
с о б с тв е н н и к о м  на сво е й  
земле, по крайне мерю, до гра
ницы страны. Это один подхо- 
д. То, что проблемой маршру
та ОЭТ ныне увлечены и дру
гие государства, пытающиеся 
различными способами протя
нуть трубопровод по св о е й » 
территории, дабы контролиро
вать нефтепоток с Каспия, не 
является большим откровени
ем. Суть в ином - как на все 
это см отрит Азербайджан, 
хотя в Вашингтоне и Анкаре 
марш рут Баку-Джейхан уже 
рассматривают единственным 
и окончательно решенным. 
Между тем в Баку поддержи
вают транспортировку азер
байджанской нефти по ма
ршруту Баку-Джеихан, что от- 

Чнюдь не равнозначно проекту

строительства нефтепровода 
до порта Джейхан. Принципи
альное различие состоит в том, 
что наиболее целесообразным 
представляется завершение 
маршрута ОЭТ в грузинском 
порту Супса, откуда покупатель 
экспортной нефти волен пере
возить или перекачивать ее в 
любом направлении и любыми 
средствами - танкерами, трубо
проводами, цистернами.

Натик Алиев сказал, что, если 
Турции выгодно, то она может 
на собственные средства по
строить трубопровод Джейхан 
- Супса. Так, во всяком случае, 
следует из многочисленных за 
последнее время заявлений и 
комментариев президента Зо
саг, который, опережая перего
воры по поводу маршрута ОЭТ 
на высшем уровне, похоже, 
высказал позицию авербайд- 
жанской стороны. Отнюдь не 
исключено, что предваритель
но озвученные версии предна
значены для подогрева ажиота
жа, однако в политическом  
плане прогнозы представляют 
повышенный интерес.

Чего же желает Азербайд
жан? Идея выбора маршрута 
ОЭТ напрямую связана с защи
той интересов независимости 
Азербайджана - вот узловой 
вопрос, определяющий страте
гию и тактику руководства рес
публики в политике экспорта 
нефти. Она уже проявилась при 
оформлении договоренности 
России и Азербайджана при 
транспортировке нефти по ма
ршруту Баку - Грозный - Ново
российск.

Нефть доставляется д о  р ос
сийско-азербайджанской гра
ницы - обеспечение транзита по 
собственному участку трубо
провода до порта назначения, 
передача ее покупателям берет 
на себя российская компания 
“Транснефть". Нечто схожее 
возможно и в западном направ
лении. Трубопровод действует 
до Супса, а дальше транзитом 
азербайджанской нефти, зара
нее оплаченной, могут зани
маться любые страны.

Оставаясь приоритетным, за
падный маршрут - хотя бы до 
грузинского порта Супса - пред
ставляется наиболее привлека
тельным. Американская компа
ния “Ш еврон” предложила на 
собственные средства протяну
ть самостоятельный трубопро
вод по маршруту Баку - Супса 
для транзита тенгизской нефти, 
доставляя ее в Баку по подвод
ному трубопроводу. Компании 
1)поса1, А тосо  и МоЬП предла
гают свой проект маршрута тру
бопровода Баку - Джейхан (про

ект оценивается в 2 миллиарда 
долларов вместо 3,2 миллиар
да по проекту АЮС).

Свой проект имеют и япон
ские компании. Обращает на 
себя внимание то, что ино
странны е компании отдают 
предпочтение Супса как конеч
ному порту экспорта - отсюда 
на очень выгодных для произ
вод ителей  неф ти условиях 
можно осуществить ее дальней
ший транзит в Украину, пере
качивая нефть дальше по тру
бопроводу “Дружба” из порта 
Одесса в Центральную и Север
ную Европу. Даже при этом 
Азербайджанская нефть вкупе 
с тенгизской полностью не 
удовлетворит потребностей 
самой Украины, европейских 
стран, связанных с украинской 
систем ой трубопроводны х и 
танкерных коммуникаций.

В качестве идеи предлагает
ся также экспорт азербайджан
ской (и казахской) нефти по 
территории Ирана и Армении. 
В техническом и коммерческом 
плане это самые выгодные ма
рш руты . Иранский марш рут 
(азербайджанскую границу от 
Иранского экспортного трубо
провода отделяет 80-100 км.) 
отвергают по настоянию свое
го правительства американские 
ком пании, партнеры  Зосаг. 
Транзит через Армению с вы
ходом через турецкую террито
рию в порт Джейхан предлагают 
американские конгрессмены, 
но это на сегодняшний день 
несбыточная идея, поскольку 
Азербайджан и Армения по- 
прежнему пребывают в состо
янии войны.

Менее всего иностранные 
компании заинтересованы  в 
транзите большой нефти по рос
сийской территории. Доводы 
веские: почти на полтора года 
затянулось начало транзита 
азербайджанской нефти по ма
ршруту Баку - Г розный - Ново
российск. Чечня вряд ли согла
сится, чтобы Россия в обход 
Гр озн о го  осущ ествляла  бы 
транспортировку азербайджан
ской нефти.Обходной участок 
через территорию Дагестана и 
Ставропольского края вряд ли 
сы грает в пользу “ большой 
трубы". Россию, судя по настро
ению в Баку, она минует. 12 но
ября вице-премьер Борис Не
мцов произвел последний зондаж 
по поводу проекта “большой тру
бы” по российской территории. 
В Баку одовременно с ним на 
чествование первого фонтана 
АЮС приехал и премьер-министр 
Турции. Он выступает в качест
ве просителя и ходатая маршру
та Баку - Джейхан...

ЗАЯВЛЕНИЕ МИД НАГОРНО
КАРАБАХСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Контракт века

ЗА ДЕСЯТЬ МЕСЯЦЕВ 1997 ГОДА 
ДОБЫТО 7.5 МИЛЛИОНА ТОНН НЕФТИ

отметить, что по сравнению с 
аналогичным периодом п ро 
шлого года уровень добычи 
нефти понизился на 77,1 тыс. 
тонн. План, на нынешний год 
составляет 9 млн. тонн нефти.

Как и в прошлом месяце, не
смотря на общий спад добычи, 
нефтяники, работающие на суше, 
выполнили план на 101,7%.

ТУРАН. ГНКАР выполнила 
плановое задание по добыче 
нефти за октябрь и за десять 
месяцев 1997 года. Как сооб
щили ТУРАН в плановом отде
ле компании, выполнение 
плана по добыче нефти соста
вило 100,5%, и за отчетный 
период было добыто 7 млн. 
518,2 тыс. тонн нефти. Надо

Н И Ш  МЕДЖЛИС РАТИФИЦИРОВАЛ КОНТРАКТ НА 
РАЗВЕДКИ И РАЗРАБОТКУ СТРУКТУРЫ “ О Р И "

ТУРАН. В повесткё дня заседания Милли Меджлиса был во
прос о ратификации контракта на разведку и разработку струк
туры “Огуз” , что в азербайджанском секторе Каспия.

Контракт по типу ргобисйоп-зЬаппд был подписан между Го
сударственной нефтяной компанией Азербайджана (ГНКАР) и 
американской нефтяной компанией МоЬП первого августа ны
нешнего года в Вашингтоне. Долевое участие сторон составля
ет 50 на 50 процентов. Объем предполагаемых инвестиций - 2 
млрд. долларов.

По этому вог.
ГНКАР Натик Алиев______________

\совали за ратификацию контракта.

этому вопросу перед депутатами выступил президент 
. Большинством голосов депутаты проголо-

ПЕРВЫЙ ТАНКЕР КОМПАНИИ 
ТШ 5СНАКТ С СЫРОЙ 
ТУРКМЕНСКОЙ НЕФТЬЮ 

ПРИБЫЛ В БАКУ
ТУРАН. На бакинский причал 

“Лесной” прибыл первый тан
кер с сырой туркменской неф
тью частной азербайджанской 
транспортной компании Тгапз- 
сЬаг! Как сообщил ТУРАН пре
зидент компании Фуад Расу
лов, пробная партия туркмен
ской нефти в объеме 3,5 тыс. 
тонн из Чиликена в Баку достав
лена нанятым российским тан
кером “Шумелькин” .

Отгрузка танкера заняла все
го один день. Затем туркмен
ская нефть с нефтеналивной 
эстакады, недавно построенной 
компанией ТгапзсЬаг*, отправи
лась по железной дороге (около 
70 цистерн) в порт Батуми. 
Далее нефть проследует танке
ром в Западную Европу. Ком
пания запланировала постоян
но использовать этот маршрут.

СНАРК. Министерство ино
странных дел Нагорно-Карабах
ской Республики выступило с 
Заявлением по поводу статьи 
Президента Армении Левона 
Т ер -П етросяна  “ Война или 
мир? Время призадуматься” 
опубликованной 1 ноября 1997 
года в армянских газетах.

В Заявлении, в частности, 
го в о р и тс я , что, поско л ьку  
вышеназванная статья имеет 
целью инициировать в широких 
слоях армянской общ ествен
ности дискуссию о путях и ме
тодах решения карабахской 
проблемы, МИД НКР считает 
необходимом дать некоторые 
разъяснения относительно тех 
оценок и комментариев Прези
дента Армении, которые непо
средственно затрагивают пози
цию руководства НКР.

“ Прежде всего, - отмечается 
в Заявлении, - что касается 
участия нагорно-карабахской 
стороны в переговорах в рам
ках Минской группы ОБСЕ, то 
решение об этом после долгих 
дискуссий было принято не в 
1993, а в 1992 году. Давление 
же со стороны Армении в 1993 
году, и об этом мы вынуждены 
заявить впервые - оказывалось 
с целью незамедлительного 
вывода подразделений Армии 
Обороны НКР из Кельбаджара” .

“Мы также вынуждены с со
жалением констатировать, - го
ворится в Заявлении, -  что Пре
зидент Армении не вполне кор
ректно изложил подходы руко
водства нашей республики в от
ношении вариантов пакетного 
и поэтапного урегулирования 
конфликта.
4 По словам Тер-Петросяна, 

“отвергнув сначала пакетное, а 
затем и поэтапное решение, а 
сегодня предлагая вновь вер
нуться к пакетному варианту, 
карабахская сторона поставила 
в неудобное положение и Ка
рабах, и Армению". .

П ре зи д е нту  А рм ении не 
могли не быть известны истин
ные мотивы и обоснования на
горно-карабахской стороны.

В мае 1997 года Сопредсе- 
дательство МК предложило 
проект “Всеобъемлющего со
глашения по урегулированию

нагорно-карабахского  кон
фликта” , состоящий из двух 
частей: Соглашение 1 - Пре
кращение вооруженного кон
фликта и Соглашение 2 - Ста
тус.

Тем самым проект так на
зываемого всеобъемлющего 
Соглашения в методологичес
ком смысле действительно 
представлял собой вариант 
пакетного решения проблемы.

Однако и Соглашение по 
статусу, и Соглашение о пре
кращении вооруженного кон
фликта основаны на принципах, 
изложенных в Заявлении ДП 
ОБСЕ на Лиссабонском самми
те, которое не получило харак
тер официального документа 
благодаря позиции Армении.

Тогда же руководство НКР 
поддержало позицию Армении, 
оценив Заявление ДП ОБСЕ как 
персональное  м нение, не 
имеющее никаких правовых 
последствий в процессе мир
ного Урегулирования нагорно
карабахского конфликта.

Совершенно естественно^ 
что в силу этих соображении 
данный пакет “всеобъемлю
щего урегулирования" не мог 
быть принят за основу для 
переговоров. Об этом были 
поставлены в известность как 
Сопредседатели МК, так и 
власти Армении” , - отмечает
ся в Заявлении МИД НКР.

“Мы считаем необходимым 
вновь подчеркнуть - руковод
ство НКР отвергло не вообще 
пакетный вариант урегулиро
вания, а  именно данный про
ект, основанный на принципах, 
изложенных в Заявлении ДП 
ОБСЕ ка Лиссабонском самми
те" -  говорится в документе.

дел
публики заявляет, что руковод
ство НКР, продолжая настаива
ть на пакетном урегулировании, 
не входит в противоречие ни с  
одной из своих прежних прин
ципиальных позиций, последо
вательно защищаемых на всех 
уровнях переговорного процес
са по мирному урегулированию 
конфликта под эгидои ОБСЕ", 
-  подчеркивается в заключение 
в Заявлении МИД НКР

В 1997 ГОДУ ДОЛЖЕН БЫТЬ ДОСТИГНУТ ПРОРЫВ 
В УРЕГУЛИРОВАНИИ АРМЯНО-АЗЕРБАЙДЖАНСКОГО 

КОНФЛИКТА, СЧИТАЕТ ГЕЙДАР АЛИЕВ
ТУРАН. 1997 год завершается, однако пока реальных результатов в деле 

урегулирования армяно-азербайджанского конфликта не достигнуто. Об этом 
заявил, принимая сопредседателей Минской группы О БСЕ Президент 
Азербайджана Гейдар Алиев.

Глава Азербайджана с удовлетворением отметил, что последние Заяв
ления Президента Армении создали “атмосферу надежды и оптимизма”. 
Власти Армении заявили о принятии поэтапного урегулирования конфликта, 
в связи с этим Алиев выразил надежду, что до конца году будут достигну
ты реальные результаты в вопросе урегулирования.

В ответном слове сопредседатель Минской группы от США Лин Паско 
сказал,1 
ального
ования план, предложенный Минской группой 
тил, что процесс урегулирования идет медленнее, чем хотелось бы.

Ф ранцрский сопредседатель Жорж Божье высказал мнение президен
тов США, Франции и России, которые стремятся как можно скорее уре
гулировать конфликт.

Российский сопредседатель Юрий Юкалов сказал, что Минская группа 
рассчитывает достичь конкретных результатов в урегулировании до конца 
текущего года.

Подводя итог встрече, Гейдар Алиев выразил надежду, что положи
тельные изменения, появившиеся в позиции официального Еревана, по
зволят достичь ощутимых результатов до Копенгагенского саммита глав 
МИД ОБСЕ, который состоится в декабре нынешнего года. Далее встреча 
прошла за закрытыми дверями.

СОПРЕДСЕДАТЕЛИ МИНСКОЙ ГРУППЫ 
НАМЕРЕНЫ ИНТЕНСИФИЦИРОВАТЬ РАБОТУ 

С АРМЯНСКОЙ ОБЩИНОЙ КАРАБАХА
ТУРАН. “Сопредседатели МГ 

ОБСЕ намерены провести серь
езные консультации в Ханкенде. 
Цель - добиться принятия пос
леднего плана Минской группы 
за основу в переговорах по уре
гулированию конфликта” , - со
общ ил ТУРАН зам м инистра 
иностранных дел республики 
Тофик Зульфугаров.

По его словам, сопредседа
тели намерены Интенсифицир
овать работу с армянской об- 
щинои Н агорного  Карабаха. 
Зульфугаров не исключил^ что 

председатели в ближайшее

время совершат еще один ви 
зит в регион. Однако “этот ви
зит может носить избиратель
ный характер и сопредседате 
ли посетят лишь Ханкендг 
сообщил он.

Что же до встречи, состояв 
шейся в Баку, то замминистра 
отметил, что состоялось обсуж 
дение сложившейся ситуации 
“У сопредседательства пр 
чески не возникает проблем с 
азербайджанской стороной 
хотя мы и вносим определен 
ные дополнения к их плану" 
подчеркнул Зульфугаров. У

■»
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г—СШШЕШЭ-------------------------------------------- -
ПОСЛЕДОВНТЕПЬНОЕ УГЛУБЛЕНИЕ СОТРУДНИЧЕСТВА С ЕВРОСОЮЗОМ - 

ОДНО ИЗ ОСНОВНЫЙ НАПРАВЛЕНИЙ ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКОГО КУРСА АРМЕНИИ
СНАРК. Руководитель делегации Европейско

го Союза в Армении, посол Денис Корбои вручил 
свои верительные грамоты Президенту Армении 
Левону Тер-Петросяну.

По завершении церемонии вручения состоялась 
беседа между Левоном Тер-Петросяном и Денисом 
Корбои, в ходе которой Президент РА выразил на
дежду на интенсификацию отношений между Арме
нией и ЕС, что, по его словам, должно содейство
вать дальнейшей интеграции республики в европей
ские структуры.

Дениса Корбои принял министр иностранных дел

РА Александр Арзуманян. Глава МИД РА отметил, что 
последовательное углубление отношений с ЕС явля
ется одним из основных направлений внешнеполити
ческого курса Армении, указав на необходимость пере
хода от программ по оказанию помощи к действенно
му сотрудничеству.

Со своей стороны Денис Корбои выразил готов
ность содействовать углублению сотрудничества меж
ду Арменией и ЕС в рамках программы ТАС13, отме
тив при этом важность оказания Армении экономи
ческой помощи в постприватизациОнный период и со
здания соответствующего законодательного поля. .

РОССИЙСКО-АРМЯНСКИЙ ДОГОВОР 
БУДЕТ РАТИФИЦИРОВАН

САКИНФОРМ. Национальное Собрание Армении намерено 
ратифицировать российско-армянский Договор о дружбе, со
трудничестве и взаимной помощи до конца нынешнего года. С 
таким заявлением выступил на заседании Национального Со
брания Армении спикер Парламента Бабкен Араркцян. При этом 
он отметил, что до ратификации договор должен быть рассмот
рен Конституционным Судом Армении и выразил уверенность, 
что на всех стадиях договор о дружбе Армении с Россией полу
пит поддержку и будет одобрен.____________________________ ^

^  *----------------------------------- — —— — —

АРМЕНИЯ И БОЛГАРИЯ 
ВЫРАЗИЛИ ГОТОВНОСТЬ 

К ВСЕСТОРОННЕМУ СОТРУДНИЧЕСТВУ
различны х ко м м ун и кац и й . 
Именно к такой карте стремят-

СНАРК. Подписанием доку
ментов, относящихся главным 
образом к взаимопомощи в 
правовой сфере, завершились 
в Ереване переговоры мини
стров иностранных дел Арме
нии Александра Арзуманяна и 
Болгарии Надежды Михайло
вой. На состоявшейся же по 
итогам переговоров пресс- 
конференции Надежда Михай
лова отметила, что в настоя
щее время закладывается пра
вовая основа для армяно-бол
гарского сотрудничества в са
мых различных областях - эко
номической, политической, 
транспортной, культурной, в 
сферах связи, борьбы с орга
низованной преступностью и 
терроризмом и т.д. Отметив, 
что София и Ереван заинтере
сованы в создании Шелкового 
пути, Михайлова подчеркнула, 
что реализация этого проекта 
ляжет в основу армяно-бол
гарского сотрудничества. При 
этом глава МИД Болгарии 
обратила внимание журналис
тов на зависимость осущест
вления любого проекта от ста
бильности и безопасности как 
в мире в целом, так и в отдель
ных его регионах. “Кто-то из 
политических деятелей сказал, 
что будущая карта мира будет 
картой газонефтепроводов и

ся Болгария и Армения", - ска
зала Надежда Михайлова. От
вечая на вопрос об отношении 
Болгарии к проблеме Нагорно
го Карабаха, Михайлова отме
тила, что ее страна приветству
ет сохраняющееся с  1994 года 
перемирие в зоне конфликта и 
выразила готовность оказать со
действие любым усилиям руко
водства Армении, международ
ных организаций, в частности, 
Минской группы ОБСЕ, направ
ленным на политическое разре
шение проблемы. Глава болгар
ского МИД официально пригла
сила министра иностранных дел 
Армении посетить ее страну. 
Она также сообщила, что упол
номочена Президентом, пре
мьер-министром и председате
лем Парламента Болгарии пере
дать приглашения Главе Армян
ского государства Левону Тер- 
Петросяну, премьер-министру 
Роберту Кочаряну и председа
телю Национального Собрания 
РА Бабкену Араркцяну. Кроме 
того, по словам Михайловой, 
уже идет подготовка визита в 
Армению Президента Болгарии 
Петара Стоянова. По ее мнению, 
1998 год может стать важным 
периодом в отношениях между 
двумя государствами. .

В ЦЕНТРЕ 
ВНИМАНИЯ 

МАГАТЭ
П Р А Й М -Н Ь Ю С . Э ксперт 

МАГАТЭ Дана Драбова находит
ся с запланированным двухне
дельным рабочим визитом в 
Ереване. Цель визита состоит 
в изучении и оценке сферы ра
диационного контроля в Арме
нии, что позволит МАГАТЭ оп
ределить размеры финансовой 
и технической помощи Арме
нии. “Сейчас международное 
агентство “АТОМ НАДЗОР” раз
рабатывает программу сотруд
ничества на 1999-2000 годы, и 
Армения, поскольку она имеет 
АЭС, всегда находится в цент
ре внимания МАГАТЭ и обяза
тельно входит в ее программы”, 
- отм етила  Д ана Д рабова. 
Представитель МАГАТЭ знако
мится с работой АЭС, другими 
объектами, имеющими радиа
ционное оборудование, с их ре
альными возможностями, после 
чего представит свои оценки в 

Соответствующем отчете.

^ ^ ^  

МЕЖДУНАРОДНАЯ НАУЧНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ, ПОСВЯЩЕННАЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКИМ АСПЕКТАМ 

СОЗДАНИЯ МАЛЫХ 
ГИДРОЭЛЕКТРОСТАНЦИЙ, 
ПРОХОДИЛА В ЕРЕВАНЕ

П Р А Й М -Н Ь Ю С . Междуна
родная научная конференция 
посвященная научно-техничес
ким и экономическим аспектам 
создания малых ГЭС, прошла в 
Государственном инженерном 
университете Армении. На ней 
были представлены 25 докла
дов. В конференции принима
ют участие представители Рос
сии, Украины, Грузии. В первый 
день конференции выступаю
щими подчеркивались преиму
щества малых ГЭС и необходи
мость их строительства в раз
личных странах.

/ л  
П Р Е М Ь Е Р -М И Н И С Т Р  АРМЕНИИ РОБЕРТ КОЧАРЯН

ПРЕДСТАВИЛ КОМИССИЯМ ПАРЛАМЕНТА ПРОЕКТ ЗАКОНА 
О БЮДЖЕТЕ СТРАНЫ НА 1998  ГОД

СНАРК. На совместном заседании парламентских комис
сий Национального Собрания Армении премьер-министр рес
публики Роберт Кочарян представил законопроект бюджета 
страны на 1998 год. |

Премьер-министр, в частности, отметил, что впервые после про- ✓ 
возглашения независимости республики бюджет на будущий год 
составлен согласно Закону “О бюджетной системе РА”, консолиди
рован и включает в себя все денежные потоки, которые отражают 
участие государства в кредитных, социальных и других программах.

По его словам, предполагается, что в будущем году налоговые 
поступления в бюджет страны увеличатся на 46% и составят 124 
млрд. драмов. Кочарян выразил убеждение, что Правительство спо
собно обеспечить поступление этих доходов, при этом не исключив 
возможность внесения ряда поправок в некоторые статьи бюджета. 
Премьер считает, что 1998 год будет активным для капитальных 
вложений и развития среднего и малого бизнеса в стране. По его 
оценке, существенно возрос интерес зарубежных инвесторов к Ар
мении, и если этот темп активности удастся сохранить, то будущий 
год внесет радикальные изменения в этом направлении.

Роберт Кочарян сообщил также, что намечаются важные 
реформы в сферах коммунальных услуг, здравоохранение и 
образования.

Нелишне отметить тот удивительный факт, что у присутству
ющих на заседании депутатов - членов постоянных комиссий 
Парламента и представителей партийных фракций и групп не 
возникло ни одного вопроса к премьер-министру относитель
но обсуждаемого проекта бюджета. ?■

ПОГАШЕНИЕ ДЕФИЦИТА -  ОСНОВНАЯ ПРЕРОГАТИВА 
ПРОЕКТА БЮДЖЕТА НА 1998 ГОД

Между тем мнения парла
ментариев по вопросу о бюд
жете будущего года несколь
ко разошлись. Так, вице-спи- 
кер Парламента Ара Саакян 
считает, что в законопроект 
должны быть внесены статьи, 
касающиеся продолжающейся 
блокады Армении и военной 
ситуации в приграничных ре
гионах страны.

В свою очередь председа
тель парламентской Комиссии 
по финансовым, экономичес
ким и кредитным вопросам 
Армен Егиазарян сказал, что, 
хотя Правительство сумело в 
представленном проекте о с
вободить себя от финансовых 
влияний Центробанка, бю д
жет, тем не менее, не отража
ет долгосрочную программу 
развития экономики Армении^/

СНАРК. Основная прерогати
ва проекта бюджета Армении на 
1998 год заключается в том, что 
его дефицит будет погашен не 
за счет кредитных эмиссий. Об 
этом сегодня заявил во время 
обсуждения в Национальном 
Собрании Армении законопро
екта бюджета республики на 
1998 год председатель Центро
банка РА Баграт Асатрян. По 
словам главного банкира Арме
нии, Правительство на этот раз 
сумело найти необходимые ва
рианты погашения дефицита 
бюджета в основном за счет 
ожидаемых доходов от налого
вых поступлений. Ожидается, 
что в будущем году налоговые 
поступления в государственную 
казну увеличатся в сравнении с 
текущим финансовым годом на 

У46 процентов.

/ — 4 5 В 2 Ш Ш Э --------------------------------------------
"ГЕДЕОН РИХТЕР" СОЗДАЕТ В 

АРМЕНИИ СОВМЕСТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ
ПРАЙМ -НЬЮ С. Создание совместного предприятия станет 

итогом трехлетней деятельности всемирно известной фарма
цевтической фирмы “Гедеон Рихтер” на рынке лекарств Арме-

АОНИИ
НИИ

иректор представительства АО “Гедеон Рихтер” в
рташес Блурцян отметил, что на первых порах этоV зде

;. О

%
ме-

удет
совместное торговое предприятие, а в дальнейшем здесь на
чнется промышленное производство медикаментнов. Органи
зация СП в Ереване будет способствовать снижению цен на 
лекарства. По словам Блурцяна, в будущем году инвестиции 
венгерской стороны в создание СП составят примерно 200 тыс. 
долларов США._____________________________________________

С отрудни чество
НАЧАЛА РАБОТУ МЕЖДУНАРОДНАЯ 

КОНФЕРЕНЦИЯ ПО ПРОБЛЕМАМ 
ТЕХНОЛОГИЙ В СЕЛЬСКОМ 

ХОЗЯЙСТВЕ
СНАРК. В Ереване начала свою работу трех

дневная Международная научная конференция, по
священная технологиям в сельском хозяйстве и 
проблемам организации их внедрения в этой от
расли.

Организатором конференции является Минис
терство сельского хозяйства Армении. Она прохо
дит в рамках Программы Сельхоздепартамента 
США по содействию маркетингу (МАР) при под
держке Академии сельского хозяйства Армении, а 
также Калифорнийского государственного и дру
гих университетов США.

Главная задача мероприятия - выявление тех
нологических проблем, с которыми сталкивается 
сельскохозяйственное производство, а также 
ознакомление с используемыми в аграрном сек
торе республики технологиями и совместный по
иск наиболее верных путей их дальнейшего внед
рения в Армении.

Эти вопросы, в частности, затронули в своих вы
ступлениях директор проекта Сельхоздепартамен
та США по содействию маркетингу (1180А/МАР) Рут 
Д. Харрис, руководитель армянской технологичес
кой группы Роджео Калвео (США), лиоектоп Няуч-

\Армении

группы Роджер Калвер (США), директор Науч 
но-исследовательского института охраны растений

I Грант Терлемезян, ряд других участников.^

РУКОВОДИТЕЛИ МИНЗДРАВОВ 
СТРАН СНГ СОБЕРУТСЯ В ЕРЕВАНЕ
ПРАЙМ -НЬЮ С. Заседание 

Совета по сотрудничеству в об
ласти здравоохранения стран 
СНГ пройдет 13-14 ноября в 
Ереване. По словам замести
теля министра здравоохране
ния Республики Армения Ара
рата Мкртчяна, руководители 
здравоохранения стран Содру
жества обсудят вопросы, ка
сающиеся введения на терри
тории этих стран международ

ной классификации болезней, 
координации совместной дея
тельности по предупреждению 
и ликвидации медико-санитар
ных последствий при чрезвы
чайных ситуациях, профилакти
ческих направлений в здраво
охранении. Будет представлен 
о пы т р аб оты  м и н и с те р с тв  
здравоохранения Белоруссии, 
Грузии, Казахстана, Кыргыз
стана.

50 ТЫСЯЧ АЕТЕЙ АРМЕНИИ ПРОШ ЛИ  
ВАШ ИНА11ИЮ  ПРОТИВ КОРИ

п р а й м  -н ью с 50 тыс. детей Армении в возрасте от одного 
года до 14 лет сделали в различных городах и селах республики 
прививки от кори. “Это дети, которым по каким-либо причинам 
не были сделаны прививки при осуществлении национальной 
программы иммунизации” , - сказала руководитель республикан
ской программы иммунизации Маргарита Баласанян. Она также 
сообщила, что в ближайшее время в Армении будет проведена 
массовая вакцинация детей до трех лет против полиомиелита в 
зонах повышенного риска.

ФОНД А РМ ЯНСКОЕ ПОМОЩ И 
БОСТОННОЕ ЕПАРХИИ А РМ Я Н С К О Е  

АПОСТОЛЬСКОЕ Ц ЕРК В И  США 
О К А ЗЫ В А Е Т  ПОМОЩЬ Б О Л Ь Н Ы М  

ТУ БЕ РК У Л Е ЗО М
АРМЕНПРЕСС. В Армении увеличило

сь число туберкулезных заболеваний из- 
за хронического недоедания, резкого па
дения жизненного уровня и различных 
стрессов. Сегодня в Республиканском 
противотуберкулезном диспансере-боль
нице в Абовяне проходят курс лечения 
около 300 легочных больных. Большин
ство их - из необеспеченных семей, есть 
среди них военнослужащие и заключен
ные. Несколько месяцев назад после по
сещения тубдиспансера и ознакомления 
с ситуацией директор продовольственных 
програм м  Ф онда арм янской помощ и 
(ФАП) Восточной Епархии Армянской 
Апостольской церкви США Григор Тату- 
лян наметил программу, в рамках которой 
каждый больной, находящийся на лечении, 
ежемесячно будет получать продовольст
венную посылку. На днях в больницу по
ступила первая партия продовольственной 
помощи.
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ПРЕЗИДЕНТ АРМЕНИИ ВНОВЬ ОЗАДАЧИЛ ОБЩЕСТВО 
ПРОБЛЕМАМИ В СВЯЗИ С НАГОРНЫМ КАРАБАХОМ

Гам лет ДОТЕВОСЯН - 
ПРАИМ -НЬЮ С

г \  Президент Республики Ар
м е н и я  Левон Тер-Петросян 

предпринял еще один шаг в 
направлении развития пропа
ганды среди армянской обще
ственности мысли о неизбеж
ности уступок, необходимых 
для реального урегулирования 
карабахской проблемы. В пер
вых числах ноября почти все 
армянские газеты опубликова
ли его статью “Война или мир? 
Пора отрезвления” , которую 
можно назвать открытой час
тью его программы действий 
по вопросу Нагорного Караба
ха.

В статье неоднократно по
вторяются постулаты о том, 
что, во-первых, никакой аль
тернативы миру и урегулиро
ванию проблемы путем пере
говоров нет; во-вторых, в слу- 

Карабахом 
хранять вечно или относи

тельно длительное время ны
неш ний ста тус -кв о  нево з
можно, ибо этого не позволит 
международное сообщество; 
в-третьих, Нагорному Караба
ху и Армении невыгодно не
урегулированное положение, 
так как это существенно пре
пятствует эконом ическом у 
развитию  обеих армянских 
республик и цивилизованному
сосуществованию Армении и 
НКР как с соседними страна
ми, так и со всем внешним 
миром; в-четвертых, единст
венный вариант решения про
блемы - это путь компромис
са, и при этом не должно быть 
победителей или побежденных. 
И сходя из эти х  основны х 
положений своей статьи, Тер- 
Петросян назвал и основные 
заблуждения, в которых, по его 
мнению, пребывают и пред
ставители внутриполитической 
оппозиции Армении, и подав
ляющая часть республикан
ской общественности. Первое 
заблуждение состоит, по его 
мнению, в том, что противни
ком Нагорного Карабаха яв
ляется Азербайджан, между 
тем, утверждает армянский 
лидер, в действительности 
противником карабахских ар
мян является все международ
ное сообщ ество, которому 
НКР фактически бросила вы
зов.4  Второе заблуждение - 
Нагорный Карабах выиграл 
войну, и поэтому нет необхо
димости идти на компромисс, 
хотя на самом деле, считает 
Тер-Петросян, НКР победила 
не в войне, а всего лишь в 
одном сражении. Третье за
блуждение - если до сих пор 
карабахским армянам сопутст
вовала военная удача, то так 
будет продолжаться и в даль
нейшем, в том числе если бу
дет возобновлена война, а это 
уже противоречит элементар
ной логике и многочисленным 
историческим прецедентам. 
Четвертое заблуждение - Пре
зидент Армении якобы прода
ет НКР, чтобы сохранить свою 
власть в Армении, но это аб

с у р д , потому что даже у умст

венно неполноценных не может 
возникнуть мысль, будто, про
давая Карабах, кто-либо вооб
ще может сохранить власть в 
Армении.

Интересно отметить, что, го 
воря о карабахской проблеме, 
Тер-Петросян подчеркнул в ка
честве одного из распростра
ненных среди армянской обще
ственности мифов т.н. “ миф 
четвертый” который непосред
ственно связан с Россией и ар
мяно-российскими отношения
ми. С точки зрения Главы госу
дарства, очень многие в Арме
нии считают, что сейчас в Рос
сии действует космополитичес
кая власть, которая не понима
ет стратегических интересов 
своей страны, но в этом повин
ны и власти РА, которые не мо
гут разъяснить Москве реалии 
ге о п о л и ти ки  в Закавказье. 
Однако скоро в России придут 
к власти подлинно националис
тические силы, которые, осоз
навая интересы своей страны, 
превратят Армению в закавказ
ский Израиль и решат карабах
скую проблему в пользу армян
ского народа. По мнению ар
мянского лидера, сомнительны, 
если не сказать абсурдны, все 
без исключения положения это
го мифа...

Так или иначе, но этой ста
тьей Президент Тер-Петросян в 
очередной раз буквально взо
рвал ситуацию в обществе. На
селение Армении и так остава
лось под негативным впечатле-

росян впервые публично при
знал готовность официального 
Еревана к разного рода компро
миссам в вопросе урегулирова
ния карабахской проблемы. Но 
на этот раз глава исполнитель
ной власти республики, можно 
сказать, пригласил своих оппо
нентов - как реальных, так и 
потенциальных и даже гипоте
тических - к дискуссии по про
блеме и возможных путях уре
гулирования конфликта, но с 
обязательным представлением 
на суд общественности кон
кретной альтернативной про
граммы этого урегулирования.

Эта акция Президента вызва
ла в обществе уже не только 
возмущ ение и недовольное 
брожение, но и раздражение. 
Практически все партии и ор
ганизации, выступающие с на
ционально-патриотических по
зиций, в той или иной форме 
осудили эту статью и вновь 
обвинили Тер-Петросяна в про
ведении антинационального 
политического курса в связи с 
карабахской проблемой, а это, 
утверждает оппозиция, чрева
то весьма тяжелыми стратеги
ческими последствиями. С дру
гой стороны, часть оппонентов 
армянского Президента изна
чально отказалась от какой- 
либо предметной дискуссии с 
ним. Представители этого слоя 
оппозиционеров ссылаются на 
то, что альтернативная про
грамма уже была представле
на: ее с негласного, так сказать 
согласия большинства против
ников нынешних властей, пред

ставил в армянской печати из
вестный юрис;г-международник, 
профессор и видный деятель 
армянской диаспоры в Москве 
Юрий Барсегов. И поскольку 
официальные круги Армении 
продолжают скрывать от обще
ственности даже незначитель
ные подробности, касающиеся 
самого хода переговоров и пос
ледних мирных предложений 
сопредседателей Минской кон
ференции ОБСЕ по Нагорному 
Карабаху, утверждают эти лица, 
то сейчас вступать в полемику 
с Тер-Петросяном бессмыслен
но и опасно, так как его оппо
ненты  изначально р и скую т 
предстать перед народом в ка
честве неосведомленных не
вежд, пытающихся голословно 
оспаривать логически постро
енные суждения Президента. В 
поддержку этой позиции они 
указывают на то, что в своей 
статье сам Тер-Петросян зара
нее ограничил кру* лиц в Ар
мении и Нагорном Карабахе, 
которые на уровне экспертов 
занимаются и владеют инфор
мацией по процессу урегулиро
вания, шестью людьми: он сам, 
Президент НКР Аркадий Гука
сян, премьер-министр РА Ро
берт Кочарян, министр ино
странны х дел РА Александр 
Арзуманян, первый заместитель 
министра иностранных дел РА 
Вардан Осканян и бывший глав
ный советник армянского Пре
зидента Жирайр Липаритян.

Негативно отреагировала на 
статью Президента Тер-Петро
сяна и армянская диаспора, 
причем основными центрами 
отрицательной реакции стали 
наиболее крупные зарубежные 
общины армян последних деся
тилетий: Москва, Париж и Лос- 
Андж елес. Так, к прим еру, 
после того, как статья “Война 
или мир?” появилась и на стра
ницах российской “ Независи
мой газеты” , то, как указывает 
ереванская газета “Азг” , редак
ция “ НГ” получила немало те
лефонных звонков с гневными 
возражениями по поводу осно
вополагающих положений ста
тьи Главы Армянского государ
ства. Видные же деятели ар
мянской диаспоры Лос-Андже
леса вообще дошли до того, что 
предложили актуализировать 
вопрос об отставке Тер-Петро
сяна. А в Париже, где довольно 
сильна позиция Армянской ре
волюционной федерации “Даш- 
накцутюн” (АРФД), один из ее 
лидеров - Эдуард Оганесян - в 
м е стно й  арм янской  газете  
“ К ам к” заявил, что АРФД 
должна дать ответ на этот и 
другие важные вопросы армян
ской действительности своими 
делами, а не словами...Но пока 
оппоненты Тер-П етросяна в 
Армении и диаспоре с осуж
дением обсуждают все его пос
ледние пропагандистские ак
ции по вопросу Нагорного Ка
рабаха, сам Президент РА про
должает целеустремленно на
щупывать пути для реализации 
объявленной им программы. 
Он уже имел конфиденциаль
ную встречу с министром обо
роны НКР, генерал-лейтенан
том Самвелом Бабаяном, и, как

указывал армянский официоз, 
на переговорах была затрону
та именно тема урегулирования 
по Карабаху. Впрочем, после 
жесткого заявления официаль
ного Степанакерта, сделанного 
6 ноября, стало ясно, что дис
куссия все же состоится, но она 
будет развертываться не меж
ду Тер-Петросяном и внутрипо
литической оппозицией Арме
нии, а, как минимум, между дву
мя из шести лиц, которые, как 
утверждал сам армянский ли
дер, “владеют процессом уре
гулирования на уровне окс»»ер- 
тов” , - то есть между ним и пре
зидентом НКР Гукасяном. По 
сути заявление Степанакерта от 
6 ноября - это публичный ответ 
на один из разделов статьи Тер- 
Петросяна, в котором он сыра- 
жал удивление по поводу пози
ции властей НКР в связи с его 
пресс-конференцией от 26 сен 
тября и вообще подходом к 
мирным предложениям с о 
председателей Минской конфе
ренции ОБСЕ о поэтапном уре
гулировании. Карабахская сто
рона, в свою очередь . удиви
лась тому, что Президент Ар
мении не пояснил своей обще
ственности, почему НКР отка
залась от ранее предка-. аьше- 
гося пакетного решения про
блемы, ибо Глава Армении, 
утверждается в заявлении, зна
ет об этом не хуже руководст
ва Карабаха.

Словом, ситуация в Армении 
и, судя по всему, теперь ъ в НКР 
далека от спокойной. Бо льшин
ство населения явно взбудора
жено, хотя это и мало заметно 
внешне. И можно констатиро
вать, что в Армении и Нагор
ном Карабахе воцарилось на
пряженно е ожидание развиз::и. 
Если учитывать, что заявление 
НКР последовало уже после 
беседы Тер-Петросяна и кара
бахского министра обороны  
тет-а-тет, то вполне можно 
предположить, что оно в какой- 
то мере отражает несогласие 
военного руководства Нагорно
го Карабаха с подходами Пре
зидента Армении к урегулиро
ванию, что и было выражено в 
заявлении МИД НКР. Но ясно и 
другое: ведь и Гукасян, и Баба
ян были, по меньшей мере, под
отчетны нынешнему премьер- 
министру Армении Роберту Ко
чаряну в бытность последнего 
первым всенародно избранным 
президентом НКР. С ледова
тельно, вполне уместно пред
положить, что и на сей раз ру
ководство Карабаха принимало 
заявление, по меньшей мере, с 
ведома или по согласованию с 
Кочаряном. У Кочаряна же 
немало сторонников среди выс
шего военного руководства Ар
мении. Означает ли это, что 
внутри правящей в РА полити
ческой элиты происходит рас
кол из-за карабахской пробле
мы? По-видимому, ответ на этот 
вопрос должно дать заседание 
правления правящ ей партии 
Армянское обще> 
движение (АОД), которое со
стоится в Ереване на этой  
неделе. Ожидается, что на этом 
заседании выступит и сам Пре
зидент Тер-Петросян.

АРМЕНИЯ

МИНИСТР ОБОРОНЫ о 
ВОЙНЕ В КАРАБАХЕ
САКИНФОРМ . Газета "Аравот 

опубликовала интервью министра 
обороны Вазгена Саркисяна телеви
дению Нагорного Карабаха.

Согласившись с тем, что в пос
леднее время вновь обострились 
дискуссии вокруг карабахского во
проса, В.Саркисян считает, что по
литические деятели оказались в ще
котливой ситуации. Далее он под
черкивает, что армянский народ 
реально решил карабахскую пробле
му, остается это урегулировать по
литически и экономически. Одно
временно министр считает, что не
правильно называть войну “карабах
ской”, так как это война всего ар
мянского народа. “По-моему, это 
наша последняя война, и в ней не
льзя проиграть, в особенности, когда 
мы уже победили, - заявил он. Если 
мы решили, что мы воюющая стра
на, уважаем нашу свободу и незави
симость, ценим их выше сегодняш
них трудностей, то мы на верном 
пути. Главное - душа народа... ’

ОБСУЖДЕНЫ  
ВОЗМОЖ НОСТИ  
ПРОДОЛЖЕНИЯ 

ПЕРЕГОВОРНОГО ПРОЦЕССА 
ПО КАРАБАХСКО М У  
УРЕГУЛИРОВАНИЮ

СНАРК. Встречей 8 ноября 
в Ереване с Президентом Ар
мении Левоном Тер-Петрося
ном сопредседатели Минской 
группы ОБСЕ завершили свой 
очередной визит в регион на
горно-карабахского конфликта. 

Как сообщ или  агентству
СНАРК в пресс-службе Прези
дента РА, Юрий Юкалс 
сия), Лин Паско (США) и Жорж 
Вожье (Франция) ознакомили 
Главу Армении с результатами 
прошедших ранее переговоров 
с руководителями Азербайд
жана и Нагорного Карабаха.

Участники встречи обсуди
ли также возможности продол
жения п ер его во ро в  между 
сторонами нагорно-карабах
ского конфликта.

На встрече присутствовали 
министр иностранных дел РА 
Александр Арзуманян и пер
вый заместитель главы МИД 
Вардан Осканян.

ГЛАВНЫЕ ДИПЛОМА? АРМЕНИИ 
ВЕСЬМА СВОЕОБРАЗНО 

ОТРЕАГИРОВАЛ НА ЗАЯВЛЕНИЕ 
СВОЕЙ е о м г  и з  нагорного  

КАРАБАХА'
СНАРК. Министр иностранных 

дел Армении Александр Арзуманян 
воздержался от комментариев отно
сительно распространенного нака
нуне заявления Министерства ино
странных дел Нагорно-Карабахской 
Республики, в котором содержится 
“коррекция” ряда высказываний 
Президента Армении Левона Тер- 
Петросяна в опубликованной на 
днях в армянской и российской 
прессе его статье “Война или мир? 
Время призадуматься”. На встрече 
Арзуманяна с журналистами ми
нистр ограничился замечанием о 
том, что “Министерство иностран
ных дел Нагорного Карабаха впра
ве комментировать любые события, 
заявления, пресс-конфере 
тьи, художественные филь

нции, ста- 
льмы и тд .”

СОЮЗ ЮРИСТОВ И ПОЛИТОЛОГОВ АРМЕНИИ НАМЕРЕН 
ВЫСТУПИТЬ В КАЧЕСТВЕ ЦЕНТРИСТСКОЙ СИЛЫ ВО 

ВНУТРИПОЛИТИЧЕСКОЙ ЖИЗНИ РЕСПУБЛИКИ
СНАРК. Союз юристов и ментариев, необходимость на

личия в стране общественныхполитологов Армении намерен 
взять на себя роль центрист
ской силы во внутриполити
ческой жизни республики и 
способствовать налаживанию 
конструктивного диалога меж
ду радикально настроенной 
оппозицией и властями стра
ны. Это отмечалось на встре
че входящих в этот союз мо
лодых депутатов Националь
ного С обрания Армении с 
представителями СМИ р ес

п у б л и к и . По мнению парла-

организаци и  центристского  
толка продиктована нынешней 
поляризацией политических 
сил, что не способствует созда
нию правового государства. На 
встрече было сообщено, что 
Союз юристов и политологов 
планирует организовать в бли
жайшее время свой первый се
минар, на котором будет обсуж
даться также вопрос урегулиро
вания нагорно-карабахского 
конфликта.

^ ^
КОММУНИСТЫ АРМЕНИИ ОТМЕТИЛИ 

80-ЛЕТИЕ ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ
С Н АРК. Коммунисты Армении 

отметили 80-летие Великой Ок
тябрьской социалистической рево
люции. На состоявшемся по этому 
поводу заседании в столичном Доме 
кино коммунистами отмечалось, что 
со временем власть в России обя
зательно перейдет к Коммунисти
ческой партии, что, по убеждению 
ораторов, положительно отразится 
на внутриполитической ситуации в 
Армении. Говоря о планах на буду
щ ее, арм янские  ком м унисты  
пожелали себе, в случае их прихо
да к власти в стране, впредь не по
вторять ошибок прошлого.

С п е ц с л у ж б а
СФЕРЫ ПРИЛОЖЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

КОНТРРАЗВЕДКИ И  ВОЕННОЙ КОНТРРАЗВЕДКИ ПО 
СУТИ ИДЕНТИЧНЫ. СЧИТАЕТ МИНИСТР ВНУТРЕННИХ 

ДЕЛ И НАЦБЕЗОПАСНОСТИ РЕСПУБЛИКИ 
СНАРК. В Армении сферы приложения деятельности контрразведки и 

военной контрразведки ло  сути идентичны. Такое мнение высказал ми
нистр внутренних дел и наибе ̂ опасности РА Серж Саркисян, отвечая на 
вопрос корреспондента СНАРК. о целесообразности перевода в 1995 году 
контрразведки армии в структуру нацбезопасности.

По словам министра, приведение в настоящее время этих двух служб в 
их изначапьное структурное состояние вряд ли приведет к ощутимым по
ложительным результатам.

Отвечая на вопрос о возможном разделении министерств ВД и НБ, Сар
кисян заметил, что по сей день ни Президент, ни премьер-министр респуб
лики не высказали какого-либо мнения относительно ошибочности объ
единения год назад этих двух ведомств.

Серж Саркисян также высказался о проблеме Нагорного Карабаха. На
горно-карабахский конфликт должен быть разрешен мирным путем и только 
на основе взаимоприемлемых компромиссов, заявил он.

При этом министр особо подчеркнул необходимость определения гра- 
\ниц этих компромиссов, лабы избежать односторонних уступок.________
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ЧЕЧНЯ ОТНЫНЕ БУД ЕТ НАЗЫВАТЬСЯ 
"ЧЕЧЕНСКОЙ ИСЛАМСКОЙ РЕСПУБЛИКОЙ”

ИТАР-ТАСС. Отныне Чечня будет называться “Чеченской Ислам
ской Республикой” , заявил чеченский президент Аслан Масхадов. “Мы 
добились независимости, и теперь провозглашаем ее новую форму прав
ления’ , - сказал чеченский лидер на пресс-конференции в Анталии. По 
утверждению Масхадова, “независимость Чечни пойдет во благо Рос- 
сии . “Если же Россия с помощью интриг попытается воспрепятство
вать нашей независимости, мы готовы вновь сражаться”, - заявил он. 
Между тем, как заявил в Москве журналистам секретарь Совета без
опасности России Иван Рыбкин, определение статуса Чеченской Рес
публики отложено, и “любые спекуляция на этот счет недопустимы”. 
До этого момента взаимоотношения между Москвой и Грозным опреде
лены, и будут, по словам Ивана Рыбкина, строиться на основе уже до
стигнутых договоренностей.

ДЕЛЕГАЦИЯ ЧЕЧНЕ ОБРАТИЛАСЬ I У Ч А С Т К А М  Ш Т Е Н С Ш  АССАМБЛЕЕ 
С ПРИЗЫВОМ ПРИЗНАТЬ ЧЕЧЕНСКУЮ Р Б О Е У Ш К У  “ДЕ-ФАКТО В ДЕ-ЮРЕ"

РИА “ Новости” . С просьбой “принять правовые решения и действия 
для признания де-факто и де-юре Чеченского государства” обратилась к 
участникам Балтийской Ассамблеи чеченская делегация, возглавляемая 
председателем Комитета по внешним связям парламента Чечни Ахядом 
Идиговым. '

В обращении говорится, что государства, образовавшиеся в результате 
распада СССР, а также страны Запада и международные организации “хра- 
нят молчание по этому вопросу из боязня осложнить отношения с Рос
сией”, но такая позиция свидетельствует о пренебрежении ими нормами
международного права.

АСЛАН МАСХАДОВ 
ПРОВЕЛ В ТУРЦИИ 
НЕОФИЦИАЛЬНЫЕ 

ВСТРЕЧИ С 
МЕСТНЫМИ * 

ПОЛИТИКАМИ
РИА “ Н овости” . Президент 

Чечни Аслан Масхадов, завершив 
отдых в турецком курортном мес
течке Анталия, провел в Анкаре 
неофициальные встречи.

Как сообщил корреспонденту 
РИА “Новости” по телефону ис
точник из ближайшего окружения 
чеченского лидера, в субботу ве
чером он встречался с бывшим 
премьером Турции Нажмеддином 
Эрбаканом и лидером Демократи
ческой партии Хусамеддином 
Джиндуруком. На встречах обсуж
дались, в частности, проблемы 
Северного Кавказа и ситуация 
вокруг Чечни. На сегодня также 
запланирован ряд встреч Аслана 
Масхадова с  турецкими полити
ками.

МАСХАДОВ ВЫЛЕТЕЛ В США ПО ПРИГЛАШЕНИЮ  Ф О Н О А КАРНЕГИ
РИА “ Новости” . Президент Чечни Аслан Масхадов, по завершении своей поездки в Турцию, где он находил

ся на отдыхе, во вторник вылетел в Соединенные Штаты Америки.
Как стало известно корреспонденту РИА “Новости” из источника в ближайшем окружении Масхадова, 

поездка президента Чечни в США осуществляется по приглашению фонда Карнеги.
В программе визита Масхадова запланирован ряд его лекций, в частности, в министерстве обороны США, 

где, как сообщил источник, Масхадов расскажет о методах ведения чеченскими вооруженными формирования- 
ми боевых действии в ходе российско-чеченского вооруженного конфликта 1994-97 гг.

В Турции Аслан Масхадов находился по приглашению главы чеченской диаспоры в этой стране Беркан 
Мшара. После отдыха в курортном местечке Анталия он провел в Анкаре ряд неофициальных встреч с турецки
ми политическими деятелями.

По завершении визита Аслан Масхадов вместе с представителями турецкого руководства возложил венки к 
могиле основателя Турции Мустафы Кемадь Ататюрка.

12 ЧЕЛОВЕК ВЫШЛИ НА СВОБОДУ 
В СООТВЕТСТВИИ С ПОСТАНОВЛЕНИЕМ
ПАРЛАМШТА ЧЕЧНИ ОБ АМНИСТИИ
РИА “ Новости” . Из наурской 

колонии в Чеченской Республике на 
свободу выпущено 12 человек. Ам
нистия распространяется на актив
ных участников недавних боевых 
действий на территории республи
ки. Секретарь Совета безопасности 
Чечни Дока' Умаров сообщил кор
респонденту РИА “Новости”, что 
лица, совершившие убийства, изна
силования и похищения людей, не 

Чюдпадают под амнистию._________

РУКОВОДИТЕЛИ ШАРИАТСКИХ СУДОВ ДОЛЖНЫ 
ПОМИМО ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ КАЧЕСТВ 

ИМЕТЬ ОТМЕННОЕ ЗДОРОВЬЕ
Руководители шариатских судов, помимо знаний основ ислама долж

ны иметь отменное здоровье и быть порядочными людьми. Такими кри
териями руководствуется в работе комиссия Чечни, которая проводит 
аттестацию руководителей республиканских, городских и районных ша
риатских судов. О б этом-сообщил руководитель аттестационной комис
сия, заместитель министра юстиции республики Дауд Абубакаров. По 
его словам, требования к судьям очень жесткие, проводится также тща
тельнее проверка кандидатов в судам по линии Министерства внутренних 
дел и Национальной службы безопасности, чтобы исключить возможность 
проникновения в шариатские суды лиц, сотрудничавших с иностранны
ми спецслужбами. В ближайшие дни аттестационная комиссия намерена 
завершить работу. .

ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ ИЗДАЛ УКАЗ “О 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОМИССИИ ПО ВОПРОСАМ 

СТАБИЛИЗАЦИИ ПОЛОЖЕНИЯ В ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКЕ И ЕЕ РАЗВИТИЯ"

РИА “Новости”. Президент России Борис Ельцин издал Указ “О Госу
дарственной комиссии по вопросам стабилизации положения в Чечен
ской Республике и ее развития ’.

Как сообщает пресс-служба Президента, Государственная комиссия 
создается “в целях объединения усилий федеральных органов исполни
тельной власти по стабилизации положения в Чеченской Республике и ее 
развитию”. .

Президент постановил утвердить председателем Государственной ко
миссии заместителя председателя Правительства России Рамазана Абду- 
латипова, а первым заместителем председателя Государственной комиссии 
- полномочного представителя Правительства Российской Федерации в 
Чеченской Республике Георгия Курина.

Правительству РФ поручено в двухнедельный срок разработать и утвер
дить положение о Государственной комиссии и ее состав из числа руково
дителей федеральных органов исполнительной власти и их заместителей.

Как говорится в Указе, рабочими органами Государственной комиссии 
являются представительство Правительства Российской Федерации в Чеч
не й Управление по вопросам социально-экономического развития Чечни 
и обеспечения деятельности полномочного представителя Правительства 

\Р Ф  в Чечне аппарата правительства РФ. .

НЕОПРЕДЕЛЕННОСТЬ СТАТУСА СКАЗЫВАЕТСЯ
РИА “Новости”. “У меня складывается впечатление, что руководство 

Чеченской Республики Ичкерия отказывается от идеи отложенного стату
са Чечни”, - заявил в интервью корреспонденту РИА “Новости” председа
тель Думского комитета по делам национальностей Владимир Зорин. Ком
ментируя прозвучавшее на российском телевидении заявление Аслана Мас
хадова о том, что в интересах самой же России предоставление независи
мости Чечне и установление с ней дипломатических отношений, Зорин 
оценил его как отход от прежних договоренностей. “Идея отложенного 
статуса Чечни была заложена как краеугольный камень мирного процесса, 
и отказ от нее был бы трагической ошибкой, ставящей под угрозу полное 

достижение мира”, - сказал он._______________________

^ ■ ...... I „

ГЛАВКОМ ВНУТРЕННИХ ВОЙСК МВД РФ 
ЛЕОНТИЙ ШЕВЦОВ ПРОИНСПЕКТИРОВАЛ 

ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ 101-Й ‘‘ ЧЕЧЕНСКОЙ’’ БРИГАДЫ

Ш Т О Ш  Ш Ш В  В Ш Ш Д  Д Э Д В Д Ц Ц Д  ГОССОВЕТА 
Ш Ш Ш  прсгтппте ш ц  и з д  д д д  цд Ш П Ш Ш З Д Ш  

П Б С Т Ш З П  ВД АДДОВ8В ?Д Х2В882 ГРАНИЦЕ С ЧЕЧНЕЙ
РИА “ Н овости” . В и ц е-п ре

мьер, м инистр  внутренних дел 
России Анатолий Куликов напра
вил председателю Госсовета Даге
стана М агом едали  М агомедову 
предлож ения по норм ализации 
обстановки на административной 
границе этой республики с Ч еч
ней. О б этом глава российского 
МВД сообщ ил сегодня в кратком 
интервью журналистам.

Куликов назвал “ненормальным” 
сложившееся на дагестано-чеченской 
границе положение, отметив при 
этом, что в предложениях МВД речь 
це идет о блокаде границы, а только 
об ужесточении пропускного режи
ма.

Как считает вице-премьер, “для

АРСАНОВ ПОДПИСАЛ УКАЗ 
О ЗАПРЕТЕ ПА РЕАЛИЗАЦИЮ 

АЛКОГОЛЬНОЙ ПРОДУКЦИИ
РИА “ Новости” . Исполняющий 

обязанности президента Чечни Ваха 
Арсанов подписал Указ о запрете 
на реализацию алкогольной продук
ции на всей территории республи
ки.

Как сообщили корреспонденту 
РИА “Новости” по телефону из 
Грозного, в соответствии с указом, 
все запасы спиртного, имеющиеся 
на территории Чечни, должны быть 
реализованы в кратчайший срок за 
пределами республики. Средства от 
реализации должны быть переданы 
в Фонд вооруженных сил Чечни. 
Указом предписывается также пере
профилировать еще оставшиеся на 
территории Чечни предприятия по 
производству алкогольной продук
ции.

В начале 1997 года пре1иденж 
Чечни Аслан Масхадов уже п р ед ^  
принимал попытки запретить про
дажу алкогольной продукции на тер
ритории Чечни. В соответствии с* 
его распоряжением, виновные в 
употреблении алкоголя наказыва
лись шариатскими судами 40 уда

в а м и  пазок.

наведения порядка достаточно сил 
дагестанской милиции”, и поэтому 
направление дополнительных сил в 
регион не планируется. Анатолий Ку
ликов высказал надежду, что Госу
дарственный совет Дагестана прислу
шается к предложениям МВД.

Как уже сообщалось, накануне 
Соест безопасности Дагестана пору
чил правительству и силовым ведом
ствам республики решить вопрос о 
создании вооруженных ополчений на 
административной границе с Чеч
ней. Им предписано определить не
обходимое число пунктов пропуска 
и усилить охрану на остальных 
участках. В своем выступлении 
председатель Совета безопасности, 
председатель Государственного со
вета Республики Дагестан Маго
медали Магомедов отметил, что в 
кратчайшие сроки необходимо ре
шить ряд неотложных задач. Среди 
них - усиление личного состава 
МВД, создание вооруженного опол
чения из числа местного населения 
под руководством сотрудников ор
ганов внутренних дел, использова
ние резервистов на контрактной ос
нове, привлечение для финансиро
вания этих мер средств крупных 
предприятий, банков и других ор
ганизаций. Вместе с тем, подчерк
нул дагестанский руководитель, мы 
четко отличаем чеченский народ от 
бандитов и разбойников”. Поэтому, счи
тает он, необходимо принимать сбалан- 
сирзванные, про;
“чтобы избежать

продуманные решения, 
«ать большой беды”.

НАРОДНОЕ ОПОЛЧЕНИЕ 
В ДАГЕСТАНЕ БУДЕТ 

-  СОЗДАВАТЬСЯ 
БЕЗОТЛАГАТЕЛЬНО
РИА “Новости” . Одной из мер по 

укреплению безопасности на админи
стративной границе Дагестана с Чеч
ней станет создание в приграничных 
районах вооруженного ополчения из 
числа местных жителей под руковод
ством органов внутренних дел. Об 
этом заявил на брифинге для журна
листов руководитель пресс-центра 
Госсовета и правительства Дагестана 
Ризван Ризванов. “Вопрос о создании 
ополчения будет решаться с сегод
няшнего дня, оставив в стороне все 
другие дела. Для этого создана спе
циальная комиссия, которую возглав
ляет первый вице-премьер правитель
ства республики Набиюла М аго
медов ’, - сказал он.

Ризванов расценил вчерашнее во
оруженное нападение на милицей
ский мобильный наряд на окраине 
дагестанского города Хасавюрт как 
“ответ сопредельной стороны, чечен
ских бандитов” на решения Совета 
безопасности Дагестана, который 7 
ноября рассмотрел вопрос о допол
нительных мерах по обеспечению 
безопасности в приграничных райо
нах республики. В результате этого 
террористического акта один из даге
станских милиционеров скончался от 
ран, двое были захвачены. Руководи
тель пресс-центра Госсовета и пра
вительства Дагестана подчеркнул в 
связи с этим, что на территории Даге
стана бандитских гнезд нет. Все пре
ступники укрываются в Чеченской 
республике.

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ГРОЗНЫЙ ПРИНИМАЕТ РЕШЕНИЕ 
УЖЕСТОЧИТЬ ПРОПУСКНОЙ РЕЖИМ НА ЧЕЧЕНО
ДАГЕСТАНСКОЙ АДМИНИСТРАТИВНОЙ ГРАНИЦЕ

РИА “ Новости”. Официальный Грозный принял решение ужесточить 
пропускной^ж им  и организацию несения пограничной службы на чечено- 
дагестанской административной границвк

РИА “Новости” 
решение было 

руководства и силовых 
структур республики. Инициатива, по его словам, исходила от силовых струк
тур Чечни.

Конкретные шаги в этом направлении будут предприняты, как отметил 
первой вице-премьер, после возвращения в Грозный Аслана Масхадова.

РИА “ Новости”. Главнокоманду
ющий внутренними войсками МВД 
РФ генерал-полковник Леонтий Шев
цов проверил подведомственные ему 
части и подразделения, дислоцирован
ные на Ставрополье, О собое  
внимание он уделил 1.01-й бригаде, 
известной в крае гак “чеченская”, по
скольку она была выведена туда в 
конце минувшего года из соседней 
республики.

Бедственное состояние воинов 
бригады, не обеспеченных довольст
вием, жильем, медицинским обслу
живанием, привело к нарушениям 
дисциплины и росту преступности.

что вылилось в возбуждение ста уго
ловных дел. В последнее время 
положение стало меняться к лучше
му, так как началось финансирова
ние части. -

На встречах с офицерами и сол
датами Шевцов заявил, что “чечен
ская” бригада не будет выводиться 
из края, гае перед ней стоят важные 
задачи оперативного реагирования в 
регионе, а лишь уходит на зимние 
квартиры. По его словам, власти 
Ставропольского края подписали 
соглашение о сотрудничестве в даль
нейшем обустройстве подразделений 
бригады. V -

В СТАВРОПОЛЕ ПОДПИСАН ПРОТОКОЛ О 
СОТРУДНИЧЕСТВЕ В СФ ЕРЕ ВНЕВОЙСКОВОЙ 
ОХРАНЫ РЯДА УЧАСТКОВ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

ГРАНИЦЫ ТЕРСКИМИ КАЗАКАМИ
РИА “Новости”. В штабе Кавказского Краснознаменного особого по

граничного округа, расположенного в Ставрополе, подписан протокол о

генерал-полковника Владимира Рузляева и атамана Тер
ского казачьего войска генерал-майора Владимира Шевцова. Документ 
регламентирует упрочение сотрудничества пограничников и казаков в под
готовке молодежи для несения службы на южных рубежах юга России, 
шефства станичников над заставами.

По всей вероятности, Владимир Рузляев в последний раз подписал доку
мент как командующий Кавказским особым округом, поскольку, как сооб
щили корреспонденту РИА “Новости” в штабе округа, указом Президента 
России он освобожден от занимаемой должности. Новым командующим 
назначен генерал-лейтенант Евгений Болховитин, руководивший до этого 
группой пограничных войск в Калининграде, а еще раньше занимавший 
пост начальника штаба Кавказского округа.

Одна из причин освобождения Владимира Рузляева - грубое отношение 
к подчиненным, что недавно послужило предметом разбирательства воен
ным прокурором. По словам полномочного представителя Президента Рос
сии в регионах Северного Кавказа и члена военного совета округа Петра 
Марченко, простуЛки, допущенные Рузляевым, “отнюдь не прибавили ему 

Доверия и уважения пограничников”, хотя генерал многое сделал для округа.

ПЯТЬ ЧЕЛОВЕК РАНЕНЫ В РЕЗУЛЬТАТЕ 
БАНДИТСКОЙ "Р А З Б О Р К И ”  В ПЯТИГОРСКЕ

РИА “ Новости”. Пять человек с огнестрельными ранениями, в том 
числе один в тяжелом состоянии, поступили в больницу в Пятигорске. 
Они были участниками перестрелки, в ходе которой местные преступные 
“авторитеты” сводили свои Счеты.

По сведениям ^ з  городского отдела внутренних дел, все участники 
кровавой разборки не имеют прямого отношения к большой криминаль

н о й  группе, раскрытой недавно в регионе Кавказских Минеральных Вод.^/

Происш ествие
ВО ВЛАДИКАВКАЗЕ НАШЛИ РТУТЬ

РИА “Новости”. Более двух часов было перекрыто движение на одной 
из центральных площадей Владикавказа в минувшую пятницу. Как объ
яснили сотрудники МВД корреспонденту РИА ‘Новости”, запрет на 
движение автотранспорта и людей через площадь Штыба, расположен
ную недалеко от здания правительства и президента республики, был 
связан с “обеспечением более четкого проведения праздничных меро
приятий в столице Северной Осетии”.

Однако, как сообщили сегодня корр. РИА “Новости” в МЧС Северной 
Осетии, движение по площади было закрыто примерно в 13 часов, после 
того, как стало известно о том, что там обнаружена ртуть. После несколь
ких часов работы специального химподразделения на площади было со
брано около 300 граммов ртути. Правоохранительные органы ведут рас- 

У^следование, пытаясь установить природу и причины этой акции._______
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ПРОВОКАЦИИ ЧЕЧЕНЦЕВ НА 
АДМИНИСТРАТИВНЫХ ГРАНИЦАХ 

С СОСЕДЯМИ - ОДИН ИВ СПОСОБОВ ДОБИТЬСЯ 
Р ПРИЗНАНИЯ НЕЗАВИСИМОСТИ, СЧИТАЕТ ПАИН
I  РИА “ Новости”. Как один из способов добиться признания независи- 

Лости^Чеченской Республики расценивает советник Президента России 
1)м Я ь Наин провокации и вооруженные нападения со стороны чеченцев 
к э  #/?ритопии приграничных с республикой районов. В интервью коррес
понденту РИА “Новости” аналитик отметил, что подобные действия, особен
н о  на административной границе с Дагестаном, “по замыслу некоторых сил 
■> Чечне должны спровоцировать российскую сторону на действия, кото
ры е можно было бы потом представить мировой общественности как со
здание границы, блокаду и тому подобное”.
I Советник Президента не считает, что в последние недели положение 

На Северном Кавказе имеет тенденцию к обострению. По мнению анали- 
|и к а , обстановка там, как и месяц назад, остается “неустойчивой”, но 
■ никаких радикальных перемен не претерпела”. При этом Пайн подчерк
нул, что в Чечне существуют разные группировки, “многие из которых 
■заинтересованы в демонстрации того, что ситуация стала хуже”.

В беседе с корр. РИА “Новости” Эмиль Пайн отметил также, что пока 
Нельзя дать однозначный ответ на вопрос, как сказывается избранная фе- 
I оральным центром тактика переговоров с Чечней на развитие ситуации в 
■Северо-Кавказском регионе в целом. По его словам, существуют позитив- 
11.ыс и негативные стороны позиции центра на переговорах, “особенно 
(.читывая то, что некоторые силы в Чечне заинтересованы в демонстра
тивном нагнетании обстановки”. С одной стороны, нынешняя тактика, 
|при которой Москва “идет на серьезные уступки”, оправдана, поскольку 
|она предотвращает возникновение крупных вооруженных столкновений с 
Участием федеральных сил, которые вызывают опасения у всех слоев на
селения России. С другой стороны, по убеждению Пайна, “всякие уступки 
[развращают, а абсолютные уступки развращают абсолютно”.

Совегник Президента сообщил, что сейчас группа аналитиков, которую он 
[возглавляет, занимается выработкой аналитической модели, позволяющей взве
шивать различные стороны возможных вариантов тактики переговоров с Чечней, 
спочая и ту, которая проводится в настоящее время.

Страницы истории

ХОД ВЫПОЛНЕНИЯ РОССИЕЙ ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ, ВЗЯТЫХ ПРИ ВСТУПЛЕНИИ В 
СОВЕТ ЕВРОПЫ, ОБСУЖДАЛСЯ НА ВСТРЕЧЕ 

ИВАНА РЫБКИНА С ДЕЛЕГАЦИЕЙ ПАСЕ
РИА “Новости”. Секретарь Со- 

ета безопасности России Иван Рыб
кин встретился с делегацией доклад-встретил
чиков Парламентской Ассамблеи 
Совета Европы /ПАСЕ/ по Россйк 
Как сообщили корреспонденту РИА 
Новости” в пресс-службе СБ Рос

сии, одной из главных задач визита 
этой делегации, возглавляемой пред
седателем специальной комиссии 
ПАСЕ по Чечне, председателем 
инешнеполитической комиссии Фе
дерального парламента Швейцарии 
Эрнстом Мюлеманном, состоит в 
том, чтобы обсудить ход выполне
ния Россией политических обяза
тельств, взятых при вступлении в Со- 
чеУЕвропы.

В рамках выполнения этих обя
зательств Россия подписала или ра
тифицировала около 30 конвенций 
СЕ и протоколов к ним. Имеется 
прогресс и в области приведения 
российского законодательства и пра
воприменительной практики в соот
ветствие со стандартами СЕ.

В ходе беседы Эрнст Мюлеманн 
подчеркнул, что во время пребыва
ния в Российской Федерации деле
гация ПАСЕ намерена изучить ход 
выполнения обязательств России в 
различных областях - демократиза
ции, эконом ического развития. 
Однако в ее функции не входит осу
ществление контроля. Делегация, по

его словам, выступает скорее в роли 
консультантов”.

Как председатель созданной в ян
варе 1996 года специальной комис
сии ПАСЕ по Чечне Эрнст Мюле
манн в ходе беседы с Иваном Рыб
киным значительное внимание уде
лил обсуждению ситуации в Чечен
ской Республике. Швейцарский пар
ламентарий, в частности, вм^казал 
серьезную озабоченность ситуацией 
с правами человека в Чечне. .

Иван Рыбкин в свою очередь под
черкнул, что представители Феде
рального центра пытаются помочь 
президенту Аслану Масхадову, пра
вительству Чечни наладить нормаль
ную мирную жизнь в республике. 
Как показывает реальная практика, 
алгоритм урегулирования выбран 
верно: это - мир, территориальная 
целостность Российской Федера
ции и великое терпение, подчерк
нул секретарь Совета безопаснос
ти России. ,

По словам Ивана Рыбкина, вокруг 
процесса урегулирования продолжа
ется острая борьба. Однако очевид
но, что совершенный в мае полити
чески# прорыв при подписании До
говора о мире и принципах взаимо
отношений между Российской Фе
дерацией и Чеченской Республикой 
Ичкерия должен быть подкреплен в 
экономическом и финансовом плане.

Б ШВЕЙЦАРИИ РАЗРАБАТЫВАЮТСЯ МЕРЫ 
ДЛЯ ОСВОБОЛЯДЕНИЯ. СТРОИТЕЛЯ, 

ПОХИЩЕННОГО В ИНГУШЕТИИ
РИА “Новости”. Сообщение о похищении в Ингушетии швейцарского 

-«Г.О ,л,огтП1Лл п ,» т  г, — жительстве аэропорта Ингу- 
еральном департаменте ино- 

представитель корреспонденту РИА 
овости”, посольству в Москве поручено предпринять все необходимые 

умеры для его освобождения и вступить в контакт с компетентными россий- 
(> ими органами. Специальная группа сотрудников ФДИД поддерживает с 
(посольством постоянную связь.

В Винтертуре, где находится штаб-квартира компании “Зайберт Штин- 
нес” , которая ведет строительство аэропорта, создан “кризисный штаб”. 
Гам не скрывают тревоги происшедшим, тем более, что в апреле на стройке 
уже бмл похищен австрийский рабочий. Высказывается предположение, что оба 
случая являются делом рук чеченских банд.

Как заявил Рихард Шмидт, директор компании по промышленному пла
нированию, 62-летний прораб из Винтертура Золлингер был похищен груп
пой лиц, которые проникли на охраняемую стройку, разрезав металличес
кую сетку ограды, и увели его, угрожая оружием. Пока что компания не

В начале 60-х годов карача
евские пастухи, охотясь за 
турами, обнаружили в фирно

вом льду Марухского перевала 
человеческие останки. Необыч
но жаркое лето вызвало бурное 
таяние снегов и льда, и среди 
скал Главного хребта Кавкасио- 
ни они увидели убитых, оружие,

уползала никаких требований выкупа.

НАПАДЕНИЕ НА МИЛИЦЕМСКИШ 
НАРЯД В ХАСАВЮРТЕ

РИА “ Новости” . Очередное вооруженное нападение на милицейский 
наряд совершено утром десятого ноября в Дагестане. Примерно в 3 часа 
30 минут неизвестные вооруженные лица напали на патрульно-постовой 
наряд, который нес дежурство на перекрестке автодороги из Хасавюрта в 
селение Новолакское - центр соседнего Новолакского района Дагестана. 

>в ХгПогиб один из сотрудников Ласавю 
них дел. Об этом корреспо)

Участи МВД республики. Идет прочесывание местности.

ртовского городского отдела внутрен
них дел; _Об этом корреспонденту РИА “Нбйости” сообщили в дежурной

К А Р А Ч А Е В О - Ч Е Р К Е С И Я :  
Б Е Л О Е  С О Л Н Ц Е  М А Р У Х А

• Т енгиз  ГАМКРЕЯИДЗЕ  
-  п о л и ти ч е ски й  обозревател ь ‘СП

Помню, какое величествен
ное зрелище открылось с вер
толета, на котором мы облета
ли М арухский и Клухорский 
перевалы, сами места ожесто
ченных боев. С нами были Дэви 
Стуруа, тогдашний председатель 
Совета министров Абхазии Ми
хаил Чиковани, знаменитый ки-

юь к последнему 
Черному морю. А

истлевшую амуницию. Причем 
жертв было так много, что ста
ло ясным: здесь, высоко над 
облаками, в 2739 метрах над 
уровнем моря шло настоящее 
ср а ж е н и е ... Надо отд ать 
долж ное  карачаевцам : они 
немедленно оповестили мест
ную власть, и из Черкесска и 
Карачаевска двинулись поиско
вые группы.

Быстро определилось, что 
защитники Кавказа на рубеже 
Маруха стояли насмерть. На
скоро собранные, плохо воору
женные и зачастую необучен
ные воевать в условиях высо
когорья, они противостояли на
тиску отборных частей немец
ких горных егерей из дивизии 
“Эдельвейс” .

С олдаты  это й , носящ ей 
название альпийского цветка, 
дивизии прошли боевую “ об
катку” в горах Балкан, Греции и 
Крита, были прекрасно экипи
рованы и состояли в значитель
ной своей части из альпинис
тов йли уррженцев горного Ти
роля.

... Шел грозовый 1942-й год. 
Немцы уже овладели практи
чески всем Северным Кавказом 
и собирались 
броску - к
дальше, после захвата Закав
казья, их целью были Иран^ 
Афганистан, Индия. Преградой 
им стали те беззаветно отваж
ные люди, чьи тела и были най
дены на Марухе Два десятиле
тия спустя. Грузины, армяне, 
азербайджанцы, русские, осе
тины...

Дальше события разворачи
вались так: наша газета, тогда 
она называлась “Зарей Восто
ка” , командировала меня в Чер
кесск, куда к тому времени съе
хались больш ие энтузиасты 
розыска без вести пропавших, 
редактор газеты “Ставрбполь- 
ская правда” Андрей Попутько, 
московский писатель Владимир 
Гнеушев и специальный кор
респондент “Красной звезды” 
Тимур Гайдар, сын знаменито
го детского писателя и отец 
печально известного россий
ского  прем ьера . С остоялся 
грандиозный митинг, посвя
щенный памяти павших и друж
бе народов, - все было очень 
торжественно и вполне искрен
не. А затем массовое восхож
дение жителей Черкесска, Ка
рачаевска близлеж ащ их селе
ний на перевал, к местам боев. 
Тысячи людей, наиболее вынос
ливые с цветами и венками, 
Двинулись в путь прямо через 
фирновый лед. А так как боль
шинство погибших и сами час
ти защитников Маруха были из 

зии, решено было продол-

К

нодокументалист Георгий Аса
тиани и телеоператоры .

Марухская эпопея стала до
стоянием грузинской и союзной 
прессы, наша “ Заря” первой 
опубликовала целый ряд очер
ков и репортажей об этом со 
бытии. Попутько и Гнеушев вы
пустили несколько книг, доку
ментальных и художественных, 
а Резо Джапаридзе свои прон
зительные “ Белые ноуи” . На 
месте боев грузинский скульп
тор Давитая установил памят
ник - Обелиск славы.

тех пор прошло больше 
V #  тридцати лет... Кто-то ска
зал, что все о войне не знает 
никто, только весь народ, це
ликом. Но, наверное, и народ 
не все знает. Обычно почти ни
чего не известно о противнике, 
о его героях... А ведь там, в за
облачных высях, сражались не 
эсэсманы, не палачи и изуве
ры, не каратели, а, безуслов
но, стойкие и мужественные 
солдаты...

Пути журналистские неиспо
ведимы. И вот, еще двадцать 
лет спустя после раскрытия 
тайн М арухского перевала, 
меня знакомят с немолодым, но 
удивительно крепким и моложа
вым немцем. Узнав, что я из 
Грузии, он протянул мне пре
красно изданный альбом своих 
фоторабот.

Эльбрус, сверкающие лед
ники и вершины Большого Кав- 
касиони, мне вдруг показа
лось, что какие-то места я уже 
видел. Но когда? И как?

И тогда Хайнц Грот расска
зал историю, быть может, само
го удивительного и уж точно 
самого бескровного сражения 
минувшей войны. Он был Гаупт
маном, то есть капитаном в той 
самой дивизии “Эдельвейс” , и 
ему было поручено взять... 
Эльбрус. Очевидно, потому, что 
к тому времени он был доста
точно известным в Европе аль
пинистом.

Сам Хайнц Грот прежде на 
Кавказе не бывал, поэтом у 
включил в свой отряД знамени-' 
тых восходителей Рудольфа 
Ш варцгрубера и Вольфганга 
Гертера, делавших здесь вос
хождения еще в довоенные вре
мена.

Утром 17 августа 1542 года 
с передовым отрядом он п о д 
нялся на перевал Хотютау и, 
увидев оттуда “ Приют один
надцати” , похожий на огром 
ный дирижабль, над которым 
вился дымок, а рядом ходили 
лю ди в ф орм е, понял, что 
взять его имевшимися силами 
нцвозьАэжно: впереди была от
крытая местность - снежные 
поля на высоте под 4000 мет- 

жить поминовение - тогда онр** ров. 
конечно, так не называлось - в . И  тогда Грот пошел на воен- 

Ч̂ ухуми.________________________ ную хитрость, граничившую, по

его же словам, с дерзостью: 
без оружия, он в одиночку на
правился к “Приюту” . На под
ходах наткнулся на пулеметное 
гнездо, но упредил огонь, под
няв в руке белое полотенце, 
которым, вместо шарфа, была 
обмотана его шея. Ыа “При
юте” оказалось отделение на
ших солдат во главе с лейте
нантом и трое зимовщиков. 
Никто из них не говорил по- 
немецки, а Грот ни слова не 
знал по-русски. Тогда на лист
ке бумаги цветными каранда
шами он нанес жирными крас
ными дугами тактическое рас
положение мнимых передовых 
немецких сил, а тонкими си
ними - наших частей, находив
шихся якобы в окружении. За
тем жестами предложил уйти 
без боя в долину. После бур
ного обсуждения бойцы поки
нули “Приют” , а вскоре вслед 
за ними двинулись и зимовщи
ки^

'о гд а  же наступил черед 
“освобождать’ Эльбрус от 

немцев, выяснилось, что, не
смотря на неоднократные ата
ки, так и не удалось взять ни 
“ Приют” , ни ‘ Ледовую базу’̂  
ни турбазы “Старый” и “Новый 
кругозор” . Лишь в начале ян
варя 1943 года, опасаясь по
пасть в “котел , немцы сами 
ушли отсюда тем же путем, по 
которому и пришли, - через 
Хотютау, который они пона
прасну поторопились пере
именовать в перевал Конрада, 
и далее ущельем реки Кубань 
в сторону Черкесска.

А 21 августа 1942 года Г рот 
со своими людьми поднялся на 
Западную вершину Эльбруса и 
установил там военный флаг 
рейха, а чуть ниже воткнул в 
с н е г  ш тандарт д и в и зи и  
“Эдельвейс". Несколько дней 
после этого он занимался ор
ганизацией обороны немецких 
гарнизонов в районе “Кругозо
ра” и других пунктов на скло
нах Эльбруса, а затем был ото- 
зван  в д и в и з и ю ,, п ер е д а в  
командование майору Дауне- 
р у . П рибыв в В инницу, он 
доложил о своей операции 
ставке фюрера.

Я не удержался и спросил: 
“А правда ли говорят, чтб за 
успешное выполнение задания 
вы получили Рыцарский желез
ный крест чуть ли не из рук 
фюрера?”

- Гитлер вовсе не был в 
восторге от этой операции и 

•предпочел бы бросить 1-ю 
го р н о стр е л ко в ую  д и ви зи ю  
“Э дельвейс” в сталинград
скую жаровню” . По оценке ис
торика генерала Типпельскир- 
ха, наше альпинистское вос
хождение не имело ни такти
ческого, ни тем более страте
гического значения. И хотя оно 
было широко, использовано 
Геббельсом в целях пропаган
ды, ни орденов, ни повышений 
в звании я и мои подчиненные 
не получили. И слава Богу 
Зато мне дали три недели от
пуска, я смог съездить домой 
и через девять месяцев у нас 
с женой родился сын Томас. 
Это было для меня дороже 
всех рыцарских крестов, вмес
те взятых.

Выяснилось, что Хайнц Г рот 
дружил со многими р ос
сийскими горновосходителя- 

ми, в том числе с А.М.Гусевым̂  
проф ессором МГУ, который 
возглавлял отряд военных аль
пинистов, снимавший в февра
ле 1943 года немецкие флаги 
с Эльбруса, с мастером спор
та Е.Гиппенрейтером. Знал он 
конечно, и о нашем “снежном 
барсе ” Хергиани, которого, 
узы, в ту пору уже не было в 
живых...

О дин только э п и з о д  из 
“тайн давно забытой войны.. 
Впрочем, почему “забытой 
Многое само обнаруживается 
только со временем. А память 
народа бережно хранит все 
связанное с героизмом и му 
жеством. И в Карачаево-Чер
кесии, и в Грузии, и повсюду 
мире.
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В И З И Т  П Е Р В О Й  П О П П . . .
Как уже сообщалось. Первая леди 

Хшшарм Клинтон не смогла со-

I Шш(
США
вершить турне по странам СНГ и Цент
ральной Азии в намеченный срок из- 
за неполадок в двигателе авиалайнера. 
Однако визит все-таки состоялся. 11 
ноября Хиллари прибыла в Алма-Ату. 
Посте торжественной церемонии встре
чи Первая леди Америки сразу отпра
вилась осматривать город. Она посе
тила одну из школ Алма-Аты, затем 
встретилась с группой студентов из 
молодежной ассоциации “Знания ради 
демократии’’. "В детстве я была весь
ма активной и тоже участвовала в раз
личных молодежных движениях, в том 
числе и скаутском. С радостью должна 
отметить, что это впоследствии помогло 

мне стать коммуникабельной”, - призналась Хиллари.
Хиллари Клинтон аланирует посетить также Кыргызстан и Узбекистан.

УНИКАЛЬНАЯ ОПЕРАЦИЯ
по пересадке искусственного серд

ца проведена в Медицинском центре 
города Орландо (штат Флорида). Док
тора этого центра создали искусст
венный клапан специально для детей 
с больным сердцем. Четырнадцати
летний Берни Кларк стал первым 
пациентом, которому после многоча
совой операции было пересажено, 
искусственное сердце ,1агу1к 7. Успеш
но проведенной операции предшест
вовали долгие годы экспериментов на 
животных. Результаты исследований 
были представлены на конференции 
Ашепсап Неап Азвоаапоп и поддержаны всеми членами этой ассоциации. 
Эксперименты по пересадке системы 1агу1к проводились с 1980 года док
тором Техасского института кардиологии. Однако до сих пор они закан
чивались безуспешно.

С№1

ПРИЗНАН НЕВМЕНЯЕМЫЙ

%

Теодор Касзин- 
ски, 55-летний жи
тель С акрам енто  
(штат Калифорния), 
по вине которого 
погибли три и тяже
ло ранены 28 чело
век. Дело в том, что

Касзински каким-то образом умуд
рился подложить взрывчатку в гру
зовик владельца магазина по прода
же компьютеров. Среди погибших 
- владелец магазина, водитель гру
зовика и один пассажир. Поначалу 
действия “террориста” не поддава
лись объяснению. Однако, как выяс
нилось позже из показаний свидете
лей, близко знавших Касзински, он 
страдал психическим расстройством. 
Эго подтвердила и специально прове
денная экспертиза. После чего подсу
димый прямо из зала суда был отправ
лен в психиатрическую лечебнш

НЕИЗВЕСТНЫЙ
АНДЕРСЕН

1ЦУ,
е м ч

Казалось бы, что о знаменитом 
сказочнике XIX Гансе Христиане 
Андерсене известно, если не все, то 
очень многое О днако новая книга 
о биографии Андерсена, написан
ная его биографом Бенте Кджоэл- 
баем и увидевш ая свет 10 ноября 
1997 года, рассказы вает о сенсаци
онных подробностях  его  личной 
жизни. М ногие произведения Ан
дерсена были навеяны любовью к 
женщинам. К их числу относится и 
“С казка о Русалке” . И несмотря на 
это, лю бовь эта была платоничес
кой. А сам сказочник, по утвержде
нию ав то р а  книги, так  и прожил 
всю ж изнь... девственником. Вот 
так!

КЕЦТЕК8

Н Е П О Л Н Д К И  Н Я  “ М Н Р С Е ”
Проблема с механизмами марсохода 

“Пасфиндер” проявилась много позже 
истечения срока действия “самоходной 
станции”. “Пасфиндер” проработал в не- 

I было предусколько раз больше, чем было предусмот
рено его ресурсами, - 70 часов непрерыв
ной работы. По мнению представителей 
НАСА, эта проблема тоже может быть! 
решена, по главное условие - в кратчай
шие сроки. Менеджер проекта Гленн Кэн- 
нинган заявил журналистам, что если 
неполадки не будут устранены в ближай-' 
шее время, то повторный запуск произойдет в марте 1998 года.

С№4

ВЗРЫВ НА
ГАЗОХРАНИЛИЩЕ

В результате взрыва цистерны с газом погиб 
один из сотрудников газохранилища в штате 
Индианаполис (США). Взрыв произошел в тот 
момент, когда он загружал грузовик цистерна
ми с газом. По словам представителя Департа
мента пожарной охраны Рика Батса, личность
м м ---------------- погибшего пока
| § р  ПС у с т а н о н л е н а .

как 00 00■ танкам опозна
ть его почти 
н е в о зм о ж н о . 
Причина взры
ва устанавлива
ется.

ОГО

БОРЬБА
С НАРКОМАФИЕЙ
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
В результате совмест

ной операции, проводимой 
в рамках новой програм
мы Белого Дома по борь
бе с наркомафией, в Ме
хико в момент совершения 
очередной сделки аресто
ван ещ е один крупный 
наркоделец, 30-летний 
Эдуардо Артуро Паез Мар
тинес. В ходе операции, 
успешно проведенной со
вместно с правоохрани
тельными органами Мек
сики, изъято 2200 футов 
кокаина.

____________________ с т у

АРГУМЕНТЫ ШЕВАРДНАДЗЕ НАХОДЯТ
ПОДДЕРЖКУ В АЛМА-АТЕ И БАКУ

Окончание
1рез
Ал»дар Алиев в течение четырех ча

сов принимал поздравления пред
ставителей властей государств, уча
ствующих в разработке месторож
дений “Чираг” азербайджанского 
сектора Каспия. На торжествен
ном заседании, посвящ енном 
транспортировке ранней нефти, 
Президент Азербайджана назвал 
“чудом” платформу “Чираг”, ко
торая, по его словам, по техничес
кому и технологическому оснаще
нию отличается от других плат
форм азербайджанского сектора 
Каспия. Тем не менее, как и ожи
далось ранее, все выступления, 
начатые с разговора о ранней неф
ти, переходили на основную нефть. 
“Необходимо существование не
скольких альтернативных проек
тов маршрута основной нефти из 
Баку”, - сказал на заседании Алиев, 
однако добавил, что "руководство 
Азербайджана поддерживает ма
ршрут Баку-Джейхан”.

Вице-премьер России Борис 
Немцов, также принимавший по
здравления по поводу уже задейст
вованного в ноябре текущего года 
северного маршрута транспорти
ровки ранней нефти, предложил 
для рассмотрения альтернативный 
вариант прохождения через Россию 
основной нефти. “Негоже опирать
ся на одну ногу, - сказал в своем 
выступлении Немцов. - Россия 
предлагает свой вариант транспор
тировки основной нефти, который 
сможет конкурировать с маршру

том  Бзку-Джейхан”.

“Спорить по поводу маршрута ос
новной нефти я не буду”, - сказал в 
своей речи Президент Грузии Эдуард 
Шеварднадзе, которого зал встретил 
стоя и аплодисментами - такими же, 
какими удостоил Президента Азер
байджана. “Спорит тот, кто не верит, 
а я верю. Мы здесь сделаем вес, что
бы маршрут Баку-Джейхан стал са
мым коммерчески выгодным”, - за
явил Шеварднадзе.

Поддержку маршруту Баку-Джейхан 
впоследствии в своих выступлениях 
высказывали представители руководст
ва некоторых зарубежных стран, таких, 
как США, Украина. Самым недоволь
ным в течение всего заседания оставал
ся вице-премьер России Борис Немцов 
- предложенный им вариант по транс
портировке основной нефти через Рос
сию не получил поддержки ни у одного 
из многочисленных выступающих на за
седании. Обеспокоенный Немцов, ко
торый в президиуме занимал место ря
дом с Президентом Грузии, во время 
всего заседания упорно пытался убедить 
Шеварднадзе в конкурентоспособнос
ти российского маршрута.

Мнения о развитии Кавказа, его 
будущего у президентов Грузии и 
Азербайджана были одинаковыми.

“Я сегодня еще больше убедился, что 
мы сможем превратить Кавказ в цвету
щий регион”, - сказал Шеварднадзе.

“Нефтепровод и евроазиатский 
коридор еще больше свяжут наши 
государства экономически и полити
чески’ , - сказал Алиев.

П одробност и пребы вания  
П резидент а Грузии  

в К азахст ане и  Азербайдж ане  
-  в следую щ ем  ном ере “С Г ”

/ Ч Ш В Ш Э *
ПРОИЗВОДСТВО НАПИТКОВ В ГРУЗИИ ПОДНИМАЕТСЯ

НА КАЧЕСТВЕННО НОВЫЙ УРОВЕНЬ
“Кока-Кола ботлерс Джорджиа” пустила в строй предприятие по про

изводству преформ для выдувания пластиковых бутылок, сказал ПРАИМ- 
Н ЬЮ С генеральный директор предприятия Темур Чкония.

"Вместе с американской производственной компанией “Радичи групп 
мы создали совместное предприятие “Кавкасиони пэт компани”, которое 
организует работу производства, - сказал Чкония. - Объем инвестиций 
составил 5 миллионов долларов США”.

Чкония отметил, что созданное предприятие сможет работать не только 
на внутреннее производство, но и на экспорт, так как проблема изготовле
ния преформ стоит сегодня перед производителями многих стран мира. ^

ФИЛЬМ О ЧЕЧЕНСКОЙ ТРАГЕДИИ
На грузинской киностудии 

“Адам и Ева” будет сниматься 
фильм “Черные дни”. Он расска
жет зрителям о той страшной тра
гедии, которую пережат чеченский 
народ в 1944 году во время мас
совой депортации.

- Эта работа, - сказат коррес
понденту САКИНФОРМА про
ректор Грузинского института те
атра и кино имени Руставели Гош 
Долидзе, - еще один штрих вос
станавливающихся культурных 
связей между чеченским и грузин
ским народами. В этом году в 
нашем вузе “восстановлена” че
ченская группа студентов, которая 
в 1993 году в связи с известными- 
событиями в Грузии была распу
щена. Мастерской руководит ки
норежиссер Буба Хотивари, кото

р ы й  и будет снимать фильм “Чер-

ные дни”. Вторым режиссером и ас
систентами фильма будут чеченские 
студенты, для которых эта работа 
станет большой школой профессио
нального мастерства.

Автором сценария фильма “Чер
ные дни ’, съемки которого было ре
шено начать еще в 1992 году, являет
ся М.Солнцаев. Однако во время че
ченской войны дом его сгорел, сго
рел и сценарий. К счастью, один эк
земпляр оказался у Гоги Долидзе. 
Работа над режиссерским сценарием 
будет продолжена совместно с гру
зинским драматургом, скорее всего, 
это будет Амиран Чичинадзе, кото
рый уже раньше работал над этим ли
тературным материалом.

В студии “Адам и Ева” начались 
подготовительные работы к началу 
съемок.

____________________ САКИНФОРМ/

ДО ПРОМЕЖУТОЧНОГО ФИНИША ДВА ТУРА
Первый круг чемпионата Грузии по футболу близится к завершению. 

Пока в чемпионате, после состоявшего 13-го тура, “лидируют две коман
ды - “Динамо” (Тбилиси) и “Одиши” (Зугдиди), набравшие по 28 очков. 
Первые в гостях с крупным счетом 4:0 переиграли ланчхутскую “Гурию”, 
а вторые также в гостях переиграли потийскую “Колхети -1 9 1 3 ’ - 1:0. 
На первой строчке турнирной таблицы находится столичный клуб, кото
рый провел на две игры меньше соперников

Лидеров буквально по пятам преследуют динамовцы Батуми и столич- 
{ команда ТГУ. Динамовцы дома нанесли поражение руставскому “Ме

таллургу” с крупным счетом 4:0 и набрали 27 очков после 12 встреч, а
столичные студенты на своем стадионе сыграли вничью 0:0 с кутаисскими 
торпедовцами. У ТГУ - 26 очков после 13 встреч. На шесть очков меньше 
у потийской “Колхети - 1913”.

Остальные матчи тура завершились так: “Магароели” (Чиаттра) - “Мар- 
гвети” (Зестафони) - 2:1 , “Локомотив” (Тбилиси) - “Дила” (Гори) - 2:1; 
“Сиони” (Болниси) - “Мерани-91” (Тбилиси) - 2:2.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

13 ноября  
Ч е тв е р г  
Тбилиси 
I канал

7.30 - Алиони. 9.00 - Телесериал 
“Династия”. 20.00 - Трансляция 
седания Парламента. В перерыве -' 
“История любви”. 18.00 - Моамбэ. 
18.10 - Собственник. 18.25 - Чем
пионат Грузии по баскетболу среди 
мужских команд. ТГУ - ГТУ. 18.40 
- Меридиан. 19.00 - Гигия. 19.25 - 
СПА. 19.55 - Рампа. 20.00 - Моам
бэ. 2020 - Реклама, анонс. 2035
Басти - Бубу. 20.50 - Профиль. 21.10 
- Прогноз погоды. 21.15 - Телесе
риал “Династия”. 22.00 - Вестник. 
22.20 - Видеопатруль-02. 2230 - 
Программа “Дге”. 22.45 - XX век:Профамма
время и люди. Лаврентий Берия, 
-е  2330 - ----------- - Камень. 2330 - Многоли-
кость. 0.10 - Моамбэ. 0.20 - Ночной 
кинопоказ: американский художе
ственный фильм “Молчание Лори”

II канал
19.00 - Информация. 19.20 -

Мультфильмы. 1^.45 - Аэробика. 
20.00 - Гороскоп. 20.30 - Телесе
риал “История любви”. 21. 15 - 
Семерка. 21.45 - Элитарная хро
ника. 21.50 - Рекламный блок. 
Информация. 22.15 - Американ
ский худож ественны й фильм 
“Прощай, Америка!”

Кавкасиа
11.00 - Гимнастика. Синди Кро- 
рд. ИЗО - Мультфильмы. 12.15

окументапьный фильм. 13.00 - 
Информационный выпуск “Пост
- фактум”. 13.15 - Музыка. 13.30
- Американский художественный 
фильм ‘Так ему и надо.” 15.20 -
Музыка. 16.00 - Спортивная пере
дача “Звезды”. 16.40 - Развлека
тельная профамма. 1730 - Иг 
мационный выпуск “Пост - 
тум”. 18.00 - Музыка.

Р-
ак-

Москва 
ОРТ

8.00 - Доброе утро. 11.00, 14.00, 
17.00, 20.00, 3.25 - Новости. 11.15 -
“Девушка по имени Судьба”. 12.00 - 
Человек и закон. 1235 - Пока все 
дома. 13.10 - Смак. 1330 - Угадай 
мелодию. 14.15 - Вместе. 15.00 - 
“Следствие ведут знатоки.” “ Из 
жизни фруктов ’. 16.15 - Чтобы 
помнили. 17.20 - Мультсериал. 17.45
- Классная компания. 18.10 - Лего - 
го! 18.40 - “Космическая полиция” 
19.05 - ...До 16 и старше. 1930 - “ 100 
лет приключений”. 2020 - “Девуш
ка по имени Судьба”. 21.00 - Погода. 
21.10 - Час пик. 2120 - Угадай ме
лодию. 22.00 - Чтобы помнили. 22.45
- Спокойной ночи, малыши! 23.00 - 
Время. 23.40 - “Евдокия”.

РТР
9.10 - М ультсериал. 9.35 - 

“Стронг” представляет. 9.40,1.20 - 
Вовремя. 9.45 - Монетный двор.

.00,
Вовг _______
10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 22 ,
1.00 - Вести. 10.20, 2.15 - Дежур
ная часть. 1035 - “Королева Мар
го”. 11.20 - Лучше не бывает. ИЗО0 - Лучи
- Деньга. 11.50 - Товары - почтой. 
12.05 - “Санта - Барбара”. 13.20,

вар; 
ф6;,

22.45 - Национальный интерес. 
13.50 - Городок. 14.20 - Старая 
квартира. 1525 - Двойной портрет. 
15.55 - Магазин недвижимости. 
16.20 - Деловой автограф. 16.25 - 
Ти - Маркет. 16.30 - “Фома Горде
ев.” 18.20 - Лучше не бывает. 18.25 
- Эксповестник. 1830 - Ваше со-

19.20 - Православный ка
лендарь. 19.25 - ‘Санта

Ю1Г
Барбара. 

• - Ист20.20 - Лукоморье. 20.40 - История 
одного события. 20.55 - “ Королева 
Марго”. 2225 - Подробности. 23.15 

^Русскийбой.

✓

Руководство и коллектив 
САКИНФОРМА с прискор
бием извещает о кончине 
супруги старейшего и все
ми уважаемого сотрудника 

Семена Л>
урищева

редакции Семена Лукича
Т \. .

Елены И вановны  
ТУРИЩ ЕВО Й

и выражают соболезно
вание семье покойной.


